
Стрелкова казак защищал Сла-

вянск. Позже исполнял обязанно-

сти коменданта Краматорска. Еще 

в январе, когда киевские «право-

секи» жгли крымский «Беркут», 

сотник Иловченко создал первый 

отряд казачьей самообороны. К 

концу февраля казаки сформиро-

вали «Крымский фронт». Под штаб 

заняли здание Дома профсоюзов, 

где был американский пресс-

центр. Объявили, что готовы 

встать на защиту Крыма: «Мы тут, 

чтобы не дать вспыхнуть граж-

данской войне или какому-либо 

вооруженному противостоянию». 

Самую важную операцию они 

провели накануне референдума.

«Силами нашего подразде-

ления была задержана группа 

лиц, у которых при себе были 

обнаружены карточки ведения 

огня, разбивка центральной 

площади Симферополя по огне-

вым секторам, – рассказывает 

Терец. – Задержали и заезжих 

боевиков, у которых при допро-

се выяснили, где находится штаб 

«Правого сектора». Мы все делали 

быстро, спонтанно. Противобор-

ствующая сторона не успевала 

реагировать. Мы носились по 

всему Крыму, изымали оружие 

в схронах, отрабатывали явки. 

Я тогда отчетливо понял, что в на-

ших мирных городах готовили 

масштабную войну».

В штабе «правосеков» изъяли 

банковские карточки с крупны-

ми суммами. Стал окончательно 

ясен план, по которому букваль-

но за сутки до референдума дол-

жен был вспыхнуть крымский 

Майдан. На площадь собирались 

бросить татарскую молодежь, 

чтобы тут же накрыть ее снай-

перским огнем. И в убийствах 

крымской «небесной сотни» об-

винили бы Россию. После чего по-

старались бы натравить мусуль-

манскую общину на славянское 

население полуострова. Первый 

удар готовились нанести отря-

ды «мстителей» экстремистского 

движения «Хизб ут-Тахрир». Эта 

организация сторонников Все-

мирного халифата запрещена в 

Соединенных Штатах, России, 

Франции, Египте и множестве 

других стран. Однако почему-то 

имела многолетний карт-бланш 

на украинской территории. 

Крымские подразделения нац-

гвардии Украины заранее полу-

чили приказ из Киева открыть 

свои арсеналы для бородачей-

«хизбов».

«Котики», гуляющие 
не сами по себе
Какое чудо уберегло Тавриду 

от масштабной резни? На запах 

крови к ее берегам выдвинулась 

эскадра «миротворцев» ВМФ 

США. Ракетные эсминцы «Трак-

стон», «Дональд Кук» и фрегат 

«Тейлор» направились непосред-

ственно к Северному Крыму. По 

утверждению российских воен-

ных, они пытались вмешаться 

в функционирование Центра 

космической связи, чтобы на-

рушить работу нашей оборон-

ной спутниковой системы. Той 

самой, что позволяет радарным 

комплексам Крыма отслеживать 

действия иностранных военных 

флотов и все запуски ракет.

В ответ боевое звено Су-

24МР Черноморского флота не-

сколько раз на бреющем полете 

штурмовало американские ко-

рабли, полностью блокировав 

судовые радары. Одновременно 

в Севастополе встал на боевое 

дежурство ракетный комплекс 

«Бастион», способный поражать 

цели в радиусе 300 км, подавлять 

управление крылаты-

ми ракетами и беспи-

лотниками. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Сакральная жертва
В борьбе за 
укрепление 
национальной 
валюты можно 
потерять 
национальную 
экономику

«Русская 
мафия? Это 
мелкая шпана. 
И Голливуд ей 
льстит»
Разговор с главой частного 
детективного агентства 
в Нью-Йорке

70 ЛЕТ ПОБЕДЫ 11

Тушенка по ГОСТу и спам 
от дяди Сэма

Рай на фронте – 
это когда тебя 
днем не убили, 
а к вечеру кашу 
в окопы 
привезли

Сергей Сафронов: 
Три брата, но не акробата

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Ощущение отведенной огром-

ной беды, бойни – вот, пожа-

луй, главное чувство крым-

чан, вспоминающих сегодня 

исторический референдум 

о воссоединении с Россией. 

Год назад, 16 марта, сотни 

тысяч людей шли голосо-

вать – нарядные, с ветками 

цветущего абрикоса в руках. 

Фейк о «референдуме под ду-

лом автомата» стал одним из 

первых в потоке лжи, хлынув-

шей на полуостров. Никаких 

автоматчиков на избиратель-

ных участках не было – только 

милиция с табельными писто-

летами. А счастливые лица, 

глаза людей, запечатленных 

на фото и видео в тот день, – 

самые красноречивые доку-

ментальные свидетельства.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

К
рым действительно сто-

ял в шаге от невиданного 

кровопролития. Накануне 

референдума украинские 

наци планировали в Симфе-

рополе масштабную провокацию. 

Здесь ожидался крымско-татар-

ский митинг. Группа снайперов 

«Правого сектора» готовилась 

обстрелять собравшихся на пло-

щади. Так было на киевском Май-

дане. То же самое пытались ор-

ганизовать в крымской столице.

Пополнение для 
«небесной сотни»
Бойню сорвали активисты-сим-

феропольцы. Среди них – казачий 

сотник Вадим Иловченко с по-

зывным Терец. После «Крымской 

весны» вместе с отрядом Игоря 

Крым: без Майдана и крови
Год назад полуостров сделал свой выбор. Подведем первые итоги

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Министерство труда хочет 

лишить обеспеченных граж-

дан трудовых доходов. Глава 

ведомства Максим Топилин 

призвал не платить пенсии ра-

ботающим пенсионерам, кото-

рые получают в месяц больше 

83 тысяч рублей. Предложение 

прозвучало в парламенте и, су-

дя по отсутствию возражений, 

это дело уже решенное. 

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Старики дорого обходятся феде-

ральной казне. В прошлом месяце 

пришлось корректировать раз-

меры страховых пенсий исходя 

из инфляции в 11,4% за 2014 год. 

А в бюджете Пенсионного фонда 

было предусмотрено всего 7,5%. 

К тому же из-за кризиса фонд недо-

получит страховых взносов, в свя-

зи с чем Госдуме уже предложено 

госрасходы на выплату пенсий 

увеличить на 188 млрд рублей.

С выплатой пенсий сам Пен-

сионный фонд не справляется, 

поскольку имеет в бюджете поч-

ти триллионную дыру. Попыт-

ки реформировать пенсионную 

систему залатать ее не смогли. 

И вот теперь Минтруд предлага-

ет фактически экспроприировать 

кровно заработанные пенсионные 

счета граждан, чтобы уменьшить 

дефицит пенсионного бюджета и 

сократить расходы федеральной 

казны. Для чего с 2016 года от-

менить выплату пенсий работа-

ющим пенсионерам, чей ежегод-

ный доход выше 1 млн рублей, то 

есть зарплата – 83 тысячи рублей 

в месяц. 

Конечно, это не самые бедные 

люди. Высокие зарплаты есть в тор-

говле, ТЭК, банковской сфере. Но 

в Москве, к примеру, немало ква-

лифицированных преподавате-

лей и врачей получают примерно 

столько. По данным Минтруда, та-

ких «пенсионеров-миллионеров» 

220 тысяч. Министр Максим Топи-

лин предложил способ облегчить 

им карманы: «Если человек за год 

имеет заработок в 1 млн рублей, 

через два месяца Пенсионный 

фонд будет принимать решение 

о приостановке выплаты пенсии. 

Если за следующий годовой пери-

од заработок будет меньше 1 млн, 

то пенсия будет выплачиваться».

По подсчетам чиновников, эта 

мера даст в бюджет ПФР около 

145 млрд рублей за три года. Из 

них порядка 100 млрд пойдет на 

повышение пенсий, а 45 млрд – 

чистая экономия.

Сложнее определить выгоду 

от другого предложения Мин-

труда: отменить наследование 

накопительной части пенсии. 

В пенсионной реформе 2002 года, 

когда вводился обязательный на-

копительный элемент, именно 

это «наследование» 

зву ча ло привлека-

тельно. 

Чтоб им жить на одну зарплату!

Отец перестройки, 
могильщик СССР

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

30 лет назад во главе СССР оказался Миха-

ил Горбачев. Советскому Союзу был выне-

сен приговор, о котором мы тогда не дога-

дывались. Наоборот: с приходом молодого 

генсека было связано столько надежд...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Ставленник Юрия Андропова, 54-летний пар-
тийный аппаратчик встал у руля мощной сверх-
державы, которая испытывала серьезные 
системные трудности. Пример Дэн Сяопина на-
глядно свидетельствует, что в переломные мо-
менты истории многое зависит от того, в чьих 
руках державная власть. Кто знает, как бы все 
повернулось, если бы вместо бывшего ставро-
польского комбайнера Политбюро ЦК КПСС 
выбрало на высокий пост другого. Увы, история 
не терпит сослагательного наклонения.

Вот как вспоминает ночь накануне исто-
рического решения Политбюро тогдашний 
соратник Горбачева Егор ЛИГАЧЕВ в своей 
книге «Борис был не прав»: «Как и многие дру-
гие люди, причастные к событиям в высшем 
эшелоне власти, я понимал, что в тот день 
решалась судьба партии и страны, ибо она 
напрямую зависела от того, кто будет избран 
новым Генеральным секретарем ЦК КПСС, 
а возможные кандидатуры на этот пост были 
слишком полярны – и в чисто человеческом 
плане, да и в смысле их политической фило-
софии. Это я понимал прекрасно!

Однако разве мог я предположить, что 
именно в тот день суждено зародиться, по су-
ти, новому периоду в истории не только нашей 
страны, но и мирового сообщества? Периоду 
великих надежд, но и горьких разочарований, 
возвышенных стремлений, но и низких интриг.

Стоя в предрассветный час вместе с Горба-
чевым на кремлевском крыльце, разве мог 
я загадать наперед, какой причудливой синусо-
идой сложатся впоследствии наши отношения? 
Разве мог подумать, что начинавшийся новый 
политический период, получивший позднее 
название перестройки, период, задуманный 
как социалистическое обновление, избав-
ление от пут, связывавших общество, будет 
использован некоторыми политиками и обще-
ственными силами в своих амбициозных це-
лях, бесконечно далеких от интересов народа, 
а Отечество окажется на грани катастрофы?»

А вот что рассказал «Труду» писатель и из-
датель Георгий ПРЯХИН, который работал 
референтом-консультантом у Михаила 
Горбачева и был посвящен в кремлевские 
тайны: «Когда он появился на вершине вла-
сти, ожидания у всех были самые радужные. 
Кстати, не будем забывать, что многие из них 
оправдались. Советский Союз убрал желез-
ный занавес, стал открытым, Горбачеву уда-
лось отвести угрозу большой ядерной войны. 
Мы надеялись, что прекратится афганская 
бойня, и это произошло. Наша страна стала 
более свободной и цивилизованной. Конечно, 
были и разочарования, но чрез-
мерные ожидания часто заканчи-
ваются крахом.

ВЯЧЕСЛАВ БОЛДЫРИХИН

ВРАЧ
– Москва – самый многонацио-
нальный город, здесь стираются 
различия между людьми. Хотя – 
положа руку на сердце – Петер-
бург со своими проспектами 
и строгой архитектурой больше 
похож на столицу.

АННА ЛОХТИНА

PR-МЕНЕДЖЕР
– Я из Сибири и до приезда 
в Москву считала, что москви-
чи – сплошь гордецы и снобы. 
А они оказались очень открытыми 
и доб рыми людьми.

АНАСТАСИЯ СИНЕВА

ПИАНИСТКА
– 12 лет назад я переехала сюда 
из Саратова и сразу влюбилась 
в Москву. Тут все по-другому – 
размах, шарм, удивительная 
смесь старины и новостроя. Одно 
слово – столица.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Столичный шарм
12 марта 1918 года правительство РСФСР 

с берегов Невы перебралось в Москву, и ей 

был возвращен статус столицы. «Труд» ре-

шил выяснить у прохожих, чем Москва 

отличается от других городов и в чем про-

является ее столичность.  

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Председатель КГБ СССР Ю.В. Андропов и секретарь 

Ставропольского крайкома КПСС М.С. Горбачев. 

Пятигорск, 1973 год.
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23 
девушки 
11 националь-
ностей приняли 
участи в кон-
курсе «Крым-
ская красави-
ца – 2015»

«Хорошо зарабатывающие 
пенсионеры, которые были 
самыми законопослушными, 
теперь постараются скрыть 
часть легальных доходов»
Оксана Дмитриева,
первый зампред комитета Госдумы 
по бюджету и налогам
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днем не убили, 
а к вечеру кашу 
в окопы
привезли

Сергей
ТрТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТТ и брата, но не
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фланг, – захватив Крым, где базирует-

ся Черноморский флот, и отодвинув 

НАТО. Запад безответственно проиг-

норировал ясный сигнал российского 

руководства, гласивший: «Если НАТО 

придет на Украину, оно перешагнет 

красную линию». В итоге Москва при-

няла стратегическое решение исполь-

зовать центробежные силы на Украине 

в собственных интересах».

Немецкий еженедельник Spiegel 

вообще позволил себе заткнуть рот 

американскому генералу Филипу 

Бридлаву, сетующему по поводу того, 

что положение на Украине с каждым 

днем становится все хуже. Издание на-

поминает: именно американцы хотят 

сорвать дипломатические усилия евро-

пейцев во главе с канцлером Меркель. 

Журналисты говорят о конфликте МИД 

Германии с американским главкомом 

объединенных сил НАТО в Европе, со-

знательно исказившим ход событий 

на востоке Украины. В пику ястребу 

из США Франк-Вальтер Штайнмайер, 

глава внешнего ведомства ФРГ, за-

явил, что информация, которой рас-

полагают спецслужбы Германии, не 

соответствует заявлениям Бридлава, 

а его собственное ведомство это заяв-

ление назвало «опасной пропагандой». 

Германия даже послала специальный 

запрос в НАТО по этому поводу. Spiegel 

пишет, что мнение НАТО не разделяют 

не только в Германии, но и в ряде других 

стран ЕС.

Тем не менее, чтобы окончательно 

не ссориться с Вашингтоном, канцлер 

Германии решила не принимать при-

глашение Кремля на традиционный 

парад Победы в Москве 9 мая. Как сооб-

щает Die Zeit, Ангела Меркель все-таки 

прибудет в Москву 10 мая и посетит 

вместе с Владимиром Путиным Могилу 

Неизвестного Солдата у Кремлевской 

стены.

Премьер-министр Франции Ману-

эль Вальс, находясь в Польше, сделал 

заявление о «необходимости выйти из 

логики войны в отношении событий на 

Украине». При этом Вальс подчеркнул, 

что ни у кого нет интереса изолировать 

Россию. «Наши экономические отно-

шения с Россией слишком важны. Все, 

что мы хотим, – это наладить диалог 

и восстановить мир, а не лить масло 

в огонь». И хочется, и колется, и Обама 

не велит... Так можно перефразировать 

грубоватую русскую поговорку, чтобы 

охарактеризовать нынешние метания 

европейской души. Что ж, пусть мечет-

ся. Лишь бы это балансирование про-

исходило на грани мира, а не на грани 

войны. Т

Уголовное дело за незаконное обналичивание 
145 млн рублей, похищенных в начале нулевых на строительстве стадиона «Зенита», 

Василеостровский районный суд прекратил по истечении срока давности

17,5 млрд долларов
получит от МВФ Украина. Кредит выдается под обязательства повысить 

коммунальные тарифы и сократить социальные программы

ФРАЗЫ ОТ. . .

Виталий 
Мутко
министр 

спорта

– Работодатели 

буд у т доба в-

лять сотрудни-

кам, успешно сдавшим нормы 

ГТО, дополнительные дни к от-

пуску. Мы уже подписали специ-

альное соглашение.

Юкио Хатояма
экс-премьер 

Японии

– Здесь я узнал, 

что всекрым-

ский референ-

дум 16 марта 

2014 года про-

ходил мирно, по демократической 

процедуре и явился реальным во-

леизъявлением крымчан.

Сергей Капков
экс-глава 

департамента 

культуры 

города 

Москвы

– Весь мой кон-

фликт в том, 

что вокруг говорят, что нужно 

страдать, что вокруг России все 

сужается. А я не хочу, чтобы мы 

страдали, я хочу, чтобы люди 

жили здесь и сейчас.

Анна Попова
глава Роспо-

требнадзора

– Сегодняшний 

ассортимент на 

полках доста-

точен для того, 

чтобы рацион 

был наполненным и безопасным.

Петр 
Столыпин
председатель 

Совета 

министров 

Российской 

империи 

(из речи во II Государственной 

думе 13 марта 1907 года)

– Должен открыто ответить, что 

такого рода временные меры не 

могут приобретать постоянного 

характера. Когда они становят-

ся длительными, то, во-первых, 

они теряют свою силу, а затем 

они могут отразиться на самом 

народе, нравы которого должны 

воспитываться законом.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

«Согласно предполагаемым перегово-

рам между сепаратистами, пророссий-

ские повстанцы готовят наступление 

на всех фронтах на востоке Украины 

к концу текущей недели», – пророчит 

Newsweek. Откуда взялась зловещая 

информация? Ссылка железная: «Про-

украинский добровольческий бата-

льон «Азов» заявил в «Фейсбуке», что 

повстанцы планируют атаку на Лиси-

чанск и на других направлениях»... Ну 

как тут не поверить людям?

New York Times уверяет: «На фоне 

обнаружения американскими развед-

службами того, что за последние дни 

новые российские танки и артиллерия 

пересекли границу с Украиной, пре-

зидент Обама оказался под давлением 

обеих партий, требующих поставлять 

в эту страну оружие...» Каждый видит 

то, что хочет? Но даже на фоне растущей 

военной истерии все слышнее голоса 

тех, кто хотел бы действительно разоб-

раться в простом вопросе: кому нужнее 

раздувание конфликта?

Швейцарская Tagesanzeiger приво-

дит мнение руководителя немецкого 

аналитического центра IFAIR Мэлвина 

Опольда, опровергающего, что Рос-

сия вмешалась в события на Украине 

из страха перед Майданом в Москве. 

Аналитик уверен, что Россия «хоте-

ла защитить свои стратегические по-

зиции – и прежде всего свой южный 

От слова «война» во рту горько
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Заявления американского генерала Филипа Бридлава 

опроверг министр иностранных дел ФРГ.

с. 1

с. 1
А флотский спецназ принял все 

меры, чтобы шесть групп аме-

риканских «морских котиков» 

остались на борту эсминцев 

и даже не пытались высадиться 

на полуострове. Также накануне 

референдума была пресечена по-

пытка облетов крымской терри-

тории целой эскадрильей дронов 

неизвестной принадлежности, 

запущенных из Днепропетров-

ска.

. . .В с е  э т о  не в е р о я т н ы й 

март – 2014. Говорят, сегодняш-

ний Крым живет трудно. Но ка-

кой же чепухой кажутся нынеш-

ние проблемы по сравнению со 

смертельной угрозой минувшей 

весны! Да, с тех пор из-за проблем 

с транспортировкой подорожали 

товары и услуги. «Спекулянты 

стали наживаться на крымча-

нах. А повышение зарплат бюд-

жетникам и пенсий практически 

не ощущается», – привычно се-

тует жительница Симферополя 

Маргарита Павловна. Хотя, судя 

по выставленным к чаю сладо-

стям, новые ценники не мешают 

крымским пенсионеркам бало-

вать себя дорогой московской 

пастилой.

Да, заказов у промышленных 

предприятий с материковой Рос-

сии пока ничтожно мало, а на 

Украину с лета вообще перестали 

что-либо поставлять. В частном 

бизнесе зарплаты остались на 

уровне украинских. Правда, они 

были зафиксированы в рублях 

и после падения курса гривны 

реально выросли.

Да, из-за западных санкций 

крымские банкоматы отключили 

от международной платежной си-

стемы Visa. Трудно получить визу 

в Евросоюз – посольства отказы-

вают в «шенгене» владельцам 

загранпаспортов РФ, выданных 

в Крыму. Теперь получать за-

гранпаспорт едут в Краснодар. 

Или стоят в очереди в отделение 

краснодарской ФМС, открытое 

в Симферополе. С «краснодар-

ским» паспортом шенгенскую 

визу получают без проблем.

Да, очень трудным выдался 

минувший туристический се-

зон: очереди на паром подкоси-

ли. Хотя ныне имеем небывалый 

наплыв туристов-россиян на Но-

вый год и уик-энды 23 февраля 

и 8 марта. Из-за девальвации 

рубля народ выбирает «свой 

Крым» – и это дает надежду, что 

лето-2015 будет лучше.

Воистину акбар
Мусульманская община, на ко-

торую так надеялся майданный 

Киев, сегодня делом голосует за 

Россию. На днях в законодатель-

ное поле РФ перешло Духовное 

управление мусульман Крыма – 

самая уважаемая и авторитет-

ная структура татарской среды. 

Сейчас татарские активисты сами 

разбирают постройки на знаме-

нитых самозахватах – «полянах 

протеста», устроенных меджли-

сом еще в 1990-х для занятия ты-

сяч гектаров побережья и при-

городных территорий. Татары 

ликвидируют свои же «поляны», 

причем все до единой, чтобы ле-

гализовать землю в законодатель-

ном поле РФ. Более того, за ми-

нувший год в российском Крыму 

не произошло ни одного нового 

захвата. При украинской власти 

это было обыденным явлением.

Амнистии подлежат земель-

ные участки для постройки 

домов, которые используются 

гражданами РФ, в том числе тата-

рами-репатриантами. Наделы от 

5 до 10 соток передаются бесплат-

но в собственность, если только 

не были закреплены ранее под 

строительство гособъектов и не 

расположены в заповедной зоне.

Республиканское законодатель-

ство фактически объявило земель-

ную амнистию и определило по-

рядок легализации наделов. Есть 

много людей, кто, проживая на 

самозахватах, так и не смог офор-

Крым: без Майдана и крови

мить акт на право собственности. 

Теперь они вправе это сделать.

Как итог – жители полуостро-

ва испытывают весьма неодно-

значные чувства к сегодняшней 

Украине: от равнодушия до плохо 

скрываемого отвращения. Крова-

вая вакханалия, устроенная при-

шедшими с Майдана в киевские 

кабинеты власти деятелями на 

юго-востоке, вычленила главное 

понимание момента: украинский 

прапор над Крымом означал бы 

страшную беду, войну, кровь. 

На фоне этого понимания сра-

зу выцветает бесконечная ложь 

киевской пропаганды о «пустых 

полках крымских магазинов», 

«высохших полях» и «голосова-

нии под дулами автоматов».

Даже если отбросить эмоции 

и обратиться лишь к житейско-

му расчету, очевидно: обратно на 

Украину с ее средним заработком 

в 2–3 доллара в день крымчане уж 

точно не побегут. «По уровню жиз-

ни и внешней зависимости мы 

азиатско-африканский анклав, 

странным образом очутившийся 

в центре Европы», – откровенни-

чает одно из ведущих киевских 

СМИ. Эксперты пророчат: в луч-

шем случае стране понадобится 

5–7 лет, чтобы вернуться всего 

лишь на докризисный уровень 

2013 года. И при этом по уши 

влезть в дикие экономические и 

политические долги.

Тем временем Крым уплывет 

от украинского берега. Навсегда. 

Шербет вместо 
шампанского
А вот последние и не политиче-

ские новости. В Симферополь-

ском академическом театре 

прошел конкурс «Крымская 

красавица – 2015». В нем приня-

ли участие 23 девушки 11 нацио-

нальностей: русские, украинки, 

татарки, армянки, немки, чешки, 

болгарки... Впервые здесь появи-

лись эстонка, турчанка и юная 

красавица из общины крымских 

иудеев-крымчаков. А победи-

тельницей стала очаровательная 

представительница крымско-та-

тарского народа из Бахчисарая 

21-летняя студентка Крымского 

инженерно-педагогического 

университета Ава Сейтумеро-

ва. В номинации «Мисс дружба» 

победила 20-летняя студентка 

Анна Севастьянова из села При-

ветное. Титул «Мисс зрительских 

симпатий» завоевала 22-летняя 

студентка КИПУ Юлия Бондарен-

ко, приехавшая из Запорожской 

области.

В тот же день впервые заре-

гистрировали брак на крымско-

татарском языке. Жители Керчи 

Эрнест и Эмине Эмирасановы 

приехали в загс в национальных 

одеяниях, а вместо шампанского 

выпили по бокалу шербета.

«Татарский наконец-то стал 

государственным, потому мы 

решили провести обряд на род-

ном языке», – отметил довольный 

жених. Т

Крым. 

Март 2014-го.

•ЭХО•

На востоке Украины перемирие в целом соблю-

дается, и даже западные участники переговоров 

в Минске осторожно заговорили о сдвиге в урегу-

лировании. Но вашингтонская ворожба по поводу 

грядущей полномасштабной войны в Европе только 

усиливается. И подхватывается западными СМИ. 

Отец перестройки, 
могильщик СССР

Что касается стиля 
руководства, Горбачев 
был открытым чело-

веком, доверял своему окруже-
нию, может, даже чрезмерно. 
И он, несомненно, преувели-
чивал влияние своего личного 
обаяния. Работать с Горбачевым 
было легко – он был очень до-
ступным. Мог сам позвонить, 
задать вопрос, при этом не был 
чинодралом. Я бы сказал, он не 
культивировал в себе сакраль-
ность. Возможно, это тоже было 
ошибкой. Я вообще считаю, что 
в те времена власть и народ 
были ближе всего друг к другу – 
буквально на расстоянии вы-
тянутой руки. Наверное, поэтому 
именно Горбачев получил такой 
тумак после своей отставки. 
Что бы там ни говорили, но он 
был искренним человеком, даже 
в своих заблуждениях. Заметьте, 
он никуда не уехал после отстав-
ки, не удрал, хотя возможности 
у него были.

Сейчас любят говорить, что 
Горбачев шел на поводу у Запа-
да, что зарубежные лидеры по-
давили его своим авторитетом 
и обаянием, какое было, к при-
меру, у Маргарет Тэтчер. Я видел 
последнего генсека на встречах 
со многими мировыми лидера-
ми, и это был человек, жестко 
отстаивающий интересы своей 
страны. Он умел вести перего-
воры, умел быть гибким и доби-
вался выгодных для нас резуль-
татов. Думаю, если бы Андропов 
прожил дольше, Горбачев стал 
бы при нем незаменимым мини-
стром иностранных дел.

Вообще чтобы судить о такой 
фигуре, попробуйте понять ус-

ловия, в которые был поставлен 
Горбачев. Если сейчас наши 
министры впадают в панику из-
за цены нефти 50–60 долларов, 
то вспомните, как 30 лет назад 
баррель стоил 7–9 долларов! 
Это был несомненный сговор 
американцев с саудитами.

Я считаю, Запад, который 
вначале обожал Михаила Сер-
геевича, поставил на нем крест 
после инцидента в Черном море, 
когда к Евпатории приблизился 
американский военный корабль 
и наш флот получил приказ «го-
товность №1». После этого янки 
решили, что надо ставить не 
на Горбачева, а на Ельцина.

И все же я бы не стал демони-
зировать ни одного, ни второго: 
в какой-то степени наша общая 
вина в том, что мы оказались 
слабы в коленках, в какой-то 
степени виноваты общие за-
коны исторического развития. 
А самая главная ошибка Гор-
бачева была в экономической 
сфере – он так и не решился 
отдать людям землю, что суще-
ственно повлияло бы на эконо-
мику.

Ставят Горбачеву в вину 
и то, что еще тогда он позволил 
захватить ключевые посты ли-
бералам. Но тем и была ценна 
его команда, что в ней были 
люди самых разных убежде-
ний – от Лигачева до Яковлева. 
Конечно, он терпел разные 
мнения, прислушивался к тому 
же Шеварднадзе, но карди-
нальные решения принимал 
сам. Я бы на его месте больше 
прислушивался к Николаю Ива-
новичу Рыжкову... Но что теперь 
об этом говорить...» Т
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Су-24МР
на бреющем 
полете 
штурмовали 
акериканские 
корабли, 
блокировав 
судовые 
радары
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Сегодня на заседании совета директо-

ров ЦБ ожидается снижение ключевой 

ставки на 1–2%. Вопрос: зачем? Ведь 

предприятия денег не получат, по-

скольку ставки по кредитам останутся 

запредельно высокими.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

А
налитики Sberbank CIB объясняют 

этот шаг ЦБ осложнением ситуации 

в экономике, вплоть до начавшейся 

рецессии, то есть реального эконо-

мического спада. «Чрезмерно высо-

кие процентные ставки считаются основ-

ным фактором, оказывающим давление 

на инвестиции, а сокращение рознично-

го кредитования негативно сказывается 

на потреблении», – говорится в обзоре 

Sberbank CIB. А ведь это все предсказы-

валось еще в декабре, когда повышение 

ключевой ставки ЦБ с 10,5 до 17% фак-

тически стало контрольным выстрелом 

в голову российскому бизнесу.

Эксперты «Труда» предлагают такую 

версию: сначала Центробанк пытался 

плавно «опустить» рубль, чтобы в услови-

ях падения экспортных доходов все-таки 

наполнить бюджет рублями. Министр фи-

нансов Антон Силуанов приводил простые 

доводы: если снижение цены на нефть на 

1 доллар за баррель приводит к уменьше-

нию доходов бюджета на 70 млрд рублей, то 

повышение курса доллара на 1 рубль дает 

180–200 млрд рублей дополнительных по-

ступлений в казну.

В итоге финансовую политику стали 

определять калькулятором: пока нефть 

дешевела, курс доллара поднимали. Но 

к середине декабря Центробанк выпустил 

ситуацию из-под контроля – и рубль об-

вально рухнул. После чего отечественную 

валюту пришлось спасать любыми сред-

ствами.

Теперь первый зампред ЦБ Дмитрий 

Тулин заявляет, что повышение ставки 

ЦБ выполнило задачу и теперь ее следует 

постепенно корректировать. Хотя такая 

«корректировка» уже проводилась в на-

чале февраля, когда ставку понизили до 

15%. Эффект оказался нулевым, ибо про-

мышленности нужны дешевые кредиты, 

на уровне 5–8%. Раньше их брали на За-

паде, но в условиях финансового эмбарго 

российскому бизнесу приходится надеять-

ся лишь на себя.

Как известно, не бывает худа без добра. 

Санкции нанесли экономике ощутимый 

ущерб, но не похоронили ее. Российский 

рубль глубоко упал, но стабилизировался 

на новом уровне, к тому же девальвация 

серьезно снизила рублевые издержки. 

Страна постепенно переходит на режим 

суровой экономии. Трудовая иммигра-

ция сокращается, все больше обещаний 

о помощи получает малый бизнес, что 

уже неплохо. И, похоже, даже с корруп-

цией начинаем бороться вполне реально, 

невзирая на должности и былые заслуги 

коррупционеров.

Не этого ли мы добивались, много лет 

призывая самих себя слезть с нефтегазо-

вой иглы?

Есть обнадеживающие примеры. Ска-

жем, казалось бы, глубоко депрессивная 

Костромская область становится ювелир-

ной столицей: 50% ювелирных изделий 

страны производят на ее территории бо-

лее 1,2 тысячи мелких предприятий. А в 

2015 году область ожидает 3-процентного 

роста налоговых доходов за счет открытия 

средних производств. «У нас выход один – 

создать в регионе 30 высокоэффективных 

заводов и фабрик, – говорит губернатор 

Возможность оставить 

пенсионные накопле-

ния детям и внукам 

считалась большим плюсом. 

А что теперь?

Как выяснилось, в «копилке» 

кот наплакал. Среднегодовой 

доход от инвестирования нако-

пительной части неизменно ока-

зывается ниже среднегодовой ин-

фляции. К тому же наследникам 

эти деньги достанутся только в од-

ном случае – если человек умер 

до начисления ему пенсии. Это 

гипотетическое право напомина-

ет ироничную рекламу торговой 

сети: «Если вы в полнолуние тре-

тьего числа окажетесь третьим на 

кассе, то получите...» Так что от 

этой новации ПФР получит навар 

в виде бульона из-под яиц. 

Возможно, у большинства на-

селения не вызовет особого воз-

мущения отмена выплаты пенсий 

высокооплачиваемым работни-

кам. Как, впрочем, и лишение 

потенциальных наследников на-

копительной части пенсии. А вот 

многочисленные учителя, врачи 

и культработники, которым Мин-

труд хочет отказать в досрочном 

выходе на пенсию, способны под-

нять бучу. Сейчас учителям для 

досрочного выхода на пенсию 

достаточно 25 лет стажа, как и 

сельским врачам, а городским не-

много больше – 30 лет. Эти льготы 

были предоставлены еще на заре 

Сакральная жертва

Чтоб им жить на одну зарплату!

В борьбе за укрепление национальной валюты 
можно потерять национальную экономику

с. 1

130 тысяч 
российских и международных рейсов 
обеспечиваются питанием на борту 
компанией «Аэромар»

600 млрд
рублей дополнительно получал бы 
ПФР, если бы весь фонд зарплаты 
облагался по ставке 22%

80 млрд рублей потратит Россия
на строительство энергоблоков, которые обеспечат энергонезависимость Крыма 

от поставок с Украины, сообщил министр энергетики Александр Новак

За срыв контрактов по оборонзаказу
активы и имущество компаний будут национализировать. 

Это следует из законопроекта, подготовленного Минэкономразвития
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Петр Шелищ
председатель Союза 

потребителей России

– Да, и лекарства без лицензии 
делают, и откровенные «пустышки» 
клепают. Серьезнейшая проблема! 
Еще 10 лет назад мы вносили за-
конопроект об уголовном наказании 
за фальсификацию лекарств. Но тогда 
в правительстве заверили, что все ме-
ханизмы сдерживания есть, мол, нет 
нужды... А сегодня проблему упустили.

Игорь Малахов
сопредседатель МПРЗ 

«Действие»

– С подделками проблемы были и бу-
дут. В связи с удорожанием импорта 
можно прогнозировать рост числа 
«пустышек». Но жизненно важные ле-
карства находятся под более жестким 
контролем. Из-за кризиса распро-
странится число дешевых аналогов 
дорогих медикаментов (дженериков). 
Сомневаюсь, что это существенно 
пов лияет на здоровье граждан.

Галина Дерябина
врач-гастроэнтеролог

– Доказать не могу, но подозрение 
имею, что ряд препаратов подделы-
вают. Например, лекарство (назы-
вать не буду) должно снимать боль 
уже после второго-третьего приема, 
но проходит две недели, а оно не по-
могает. Когда такие наблюдения на-
капливаются, поневоле задумаешь-
ся. Думаю, надо чаще и тщательнее 
проверять лекарства при закупках 
на предмет соответствия химической 
формуле.

Светлана Завидова
исполнительный директор 

Ассоциации организаций по 

клиническим исследованиям

– На мой взгляд, проблема с «фаль-
шаками» раздута. Куда острее стоит 
вопрос качества тех легальных пре-
паратов, что фармацевтическая про-
мышленность предлагает на рынок. 
Они зачастую неконкурентны по срав-
нению с иностранными аналогами.

Леонид Радзиховский
публицист

– К счастью, с фальшивыми лекар-
ствами пока не сталкивался. Или 
сталкивался, но никаких побочных 
эффектов не замечал. В качестве под-
страховки советую избегать малень-
ких киосков. Я доверяю крупным ап-
течным сетям. Лучшие лекарства, увы, 
импортные. Но их становится меньше, 
а цены в рублях растут как на дрожжах. 

Кирилл Фролов
специалист по регистрации 

лекарственных препаратов

– Доля контрафакта на нашем рынке 
относительно невелика. Работают 
жесткие меры контроля. Закупка около 
90% лекарств производится через дав-
но проверенных гигантов. Вероятность 
нарваться на подделку выше в случаях 
с парафармацевтическими препара-
тами: лечебной косметикой, БАД и т. п. 
Если аптечные организации и дистри-
бьюторы обнаружат подделку, серия 
изымается. А все аптеки получают со-
ответствующую информацию.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вам таблетки помогают?
Из недавно подслушанного совета в аптеке: «Возьмите то, что попроще: 

оно дешевле, и вряд ли его станут подделывать». А между тем с начала года 

вступил в силу закон об ужесточении наказания за производство и сбыт 

контрафактных и фальсифицированных лекарств. И... никаких гарантий, 

что вы пьете лекарство, а не какую-то ерунду? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Оксана Дмитриева
первый зампред комитета Госдумы 

по бюджету и налогам

– Предложения Минтруда могут дать ПФР эко-
номию примерно в 30 млрд рублей. Но может 
быть и обратный эффект. Скажем, хорошо за-
рабатывающие пенсионеры, которые были са-
мыми законопослушными, теперь постарают-
ся скрыть часть легальных доходов. Тем более 
что если до сих пор они зарабатывали себе на 
пенсию в зависимости от суммы уплаченных 
взносов, то с этого года ситуация изменилась. 
Для пересчета пенсий учитывается не весь за-
работок, а только до 27 тысяч рублей. 

Пострадает категория квалифицированных 
специалистов, научных работников, профес-
соров, у которых случаются гонорары за лек-
ции, научные статьи. По сути это носители ин-
новационного потенциала. Эти люди нередко 
получают гранты, но сегодня они есть, а завтра 
нет. Или, допустим, зарабатывает человек 
80 тысяч, а завтра ему присылают гонорар. 
И что же, прощай, пенсия?

Все это дает грошовую экономию, которая 
не стоит социального напряжения в обществе. 

А выход есть. Я сторонник полной отмены нако-
пительной части пенсии. Это сразу прибавит в 
бюджет 400–500 млрд рублей в год. И второй 
серьезный резерв для пополнения ПФР – пла-
тить социальные взносы в фонд по прогрес-
сивной шкале. Ведь сейчас только с первых 
60 тысяч рублей заработка платятся 22%, а 
со всей остальной суммы – 10%. Допустим, 
топ-менеджер получает полмиллиона в месяц 
и только из-за пониженной ставки недоплачи-
вает фонду 53 тысячи рублей. В ПФР не идут по-
ступления с миллиардных доходов, например, 
с вознаграждения членов советов директоров, 
бонусов, так называемых золотых парашютов. 
Мы говорим о прогрессивной шкале налого-
обложения, но почти не обсуждаем, что у нас 
социальный взнос в ПФР регрессивный. Но по-
чему бедные и средние должны нести большую 
долю затрат?

Наиболее высокооплачиваемые специ-
алисты составляют 10% работников, но на 
них приходится 36,8% начисленной зарплаты. 
Если бы весь фонд зарплаты облагался по 
ставке в 22%, то ПФР дополнительно получал 
бы по 500–600 млрд рублей ежегодно. И ды-
ры бы не было.

ГОЛОС

Сегодня российская гражданская 
авиация переживает трудные вре-
мена. Чтобы в условиях сокращения 
пассажиропотока свести концы 
с концами, аэропорты выставляют 
в валюте счета за обслуживание 
бортов, сокращают персонал, 
а авиакомпании экономят на пи-
тании. Пассажиры жуют черствые 
бутерброды и надеются, что на 
безопасности никто не додумается 
экономить.

Хозяева авиакомпаний спра-
ведливо замечают, что дорожает 
все – от топлива до наземного об-
служивания. Хотя порой аскетизм 
предлагаемых на борту услуг, мягко 
говоря, вызывает удивление. Вот, 
скажем, форум, где пассажиры 
делятся впечатлениями о полете 
компанией «ЮТэйр»: «Мои родители 
отправились на отдых в Анапу 501-м 
рейсом. По телефону сообщили, что 
на борту их не кормили, отделались 
прохладительными напитками – 

а ведь рейс продолжался 4 часа...», 
«Летела из Уфы в Сургут, время по-
лета – больше 3 часов, и я была уве-
рена, что в самолете будут кормить! 
Но, подождав час и второй, поняла, 
что еды не видать! А в аэропорту да-
же не предупредили, что кормить не 
будут, зато сто раз спросили, запол-
няла ли я декларацию по беремен-
ности! Алеся».

«Аэрофлот» не устает рекла-
мировать уровень сервиса бурно 
растущей авиакомпании. На сайте 
главного российского воздушного 
перевозчика можно прочитать, что 
пассажиров экономкласса ждет на 
борту выбор из двух горячих блюд, 
которые обновляются каждый месяц. 
Кроме того, в зависимости от време-
ни перелета и от места назначения 
предлагаются горячий или холодный 
завтрак, горячий или холодный обед, 
закуски. Во время всего полета пас-
сажиры могут выбрать прохладитель-
ные напитки и соки на любой вкус.

Но вот не далее как 10 марта 
коллега летел из Вены в Москву. 
Несмотря на международный статус 
рейса, длившегося 3,5 часа, пасса-
жирам был предложен на завтрак 
хлебный треугольничек, напоми-
нающий блокадную пайку, кусочек 
сыра и чай.

Мы два дня пытались выяснить, 
куда исчезли обещанные сытные 
завтраки. В ЗАО «Аэромар», которое 
владеет основной частью рынка 
услуг по организации бортпитания 
в аэропорту Шереметьево, нам сооб-
щили, что рацион полностью зависит 
от заявки авиакомпании. А предста-
вители «Аэрофлота» как воды в рот 
набрали. Запрос в пресс-службу ави-
акомпании, где традиционно отве-
чают только на письменные обраще-
ния, остался на момент подписания 
номера в печать без ответа.

Вывод напрашивается очевид-
ный. Конечно, кризис сказался на 
авиационном сервисе. Мы уже 
поняли, что с лоукостерами на рос-
сийских маршрутах не сложилось и в 
ближайшее время явно не сложится. 
Не расскажут и о том, что на еде ста-
ли экономить в первую очередь. Хотя 
часто летающие пассажиры замеча-
ют, как буквально на глазах сокра-
щается количество блюд, еда заме-
няется на более дешевую. Не могут 
рассчитывать на прежний сервис 
даже ВИП-пассажиры. Если раньше 
пользование бизнес-залом в аэро-
порту и некоторые иные бонусы 
обычно входили в стоимость билета, 
то теперь за это все чаще приходится 
платить отдельно. Совсем недавно 
некоторые авиаперевозчики пыта-
лись экономить на услугах метео-
рологов – не платили им за сводки 
погоды в местах посадки, добывая 
сведения из открытых источников.

Ну а для посвященных уже не се-
крет волна увольнений, буквально 
захлестнувших отрасль. Вот мне-
ние одного из сотрудников той же 
«ЮТэйр»: «Экономия во всем, нам 
зарплату задерживают на два ме-
сяца и вдобавок всем дали уведом-
ления об увольнении, не знаю, кто 
теперь будет работать, наверное, ге-
неральный менеджмент и на земле, 
и в воздухе. Видно, родная «ЮТэйр» 
накрывается медным тазом».

Широко разрекламированная 
инициатива приглашения иностран-
ных пилотов обернулась конфузом – 
первый торжественно усаженный 
в кресло пилота, немец Клаус, уво-
лился. Хотя, может, и к лучшему. Спе-
циалисты в области безопасности 
полетов считают, что экипажу граж-
данского самолета очень важно раз-
говаривать на одном языке.

Что же касается питания на бор-
ту, то мы потерпим. Хотя в такой си-
туации гуманно было бы разрешить 
пассажирам брать с собой в полет 
собственные продукты. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Несолоно летавши 

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

советской власти, в 1925 году, и 

объяснялось это «моральным 

выгоранием» – достаточно про-

читать «Педагогическую поэму» 

Макаренко. Может, чиновники 

считают, что сейчас педагоги не 

«выгорают», поэтому им нужно 

повышать пенсионный возраст?

Эта инициатива, по данным 

Минтруда, затронет около 20 ты-

сяч человек в год. Сколько мож-

но сэкономить на отмене им 

досрочных пенсий – ведомство 

не указало. В целом же расходы 

фонда на досрочные пенсии со-

ставляют 10% ПФР, то есть около 

400 млрд рублей. Т

Сергей Ситников. – У них должны быть 

новые технологии, число работающих до 

300–350 человек. 30 производств – и об-

ласть заиграет!»

Однако гораздо больше примеров стаг-

нации. По данным Минфина, за два месяца 

2015 года совокупные доходы регионов 

снизились почти на 5%. Эксперты пред-

упреждают об опасном росте долговой 

нагрузки, которая в 2017 году может до-

стичь в среднем 50% собственных доходов 

(сейчас – 33%). На увеличение помощи 

из центра рассчитывать не приходится, 

необходимо развитие собственной про-

мышленности, строительства, для этого 

требуются инвестиции. А без доступных 

кредитов эта цепочка превращается 

в замк нутый круг.

«У нас невыгодно вкладывать в про-

изводство промышленной продукции 

и продовольствия, – говорит президент 

ЗАО «Новое содружество» и ассоциации 

«Росагромаш» Константин Бабкин. – 

А страна, которая не производит, обречена 

жить бедно и деградировать».

Другие страны в схожей ситуации на-

ходили выход. Япония, переживавшая 

экономическую стагнацию на рубеже 

веков, первой применила «политику ко-

личественного смягчения», то есть стиму-

лирования производства и спроса за счет 

дешевых кредитов. Федеральная резервная 

система США использует этот опыт послед-

ние 10 лет. Результат завидный: в прошлом 

году рост ВВП США достиг почти 5%, снизи-

лась безработица, а инфляция все эти годы 

держится ниже 2%. Сегодня тем же путем 

идет Европа: в январе глава ЕЦБ Марио 

Драги анонсировал программу монетар-

ного стимулирования в странах еврозоны.

А что же Россия? В ноябре прошлого 

года глава Ассоциации российских бан-

ков (АРБ) Гарегин Тосунян обратился 

к руководству Центробанка с призывом 

рассмотреть возможность проведения 

«политики количественного смягчения». 

В ответ ЦБ через месяц повысил ключевую 

ставку до 17%, то есть вместо количествен-

ного смягчения перешел к ужесточению 

финансовой политики. Делали это под 

лозунгом борьбы с инфляцией и обесце-

нением рубля. В результате цены сдержать 

не получилось, а кредиты стали недоступ-

ными. Ради укрепления национальной 

валюты принесли в жертву национальную 

экономику.

Кстати, по словам Тосуняна, в период 

с 2003 по 2007 год в России имело место 

нечто, напоминающее количественное 

смягчение. «К 2007 году мы в 4,5 раза уве-

личили объем рефинансируемых средств, 

равно как и США после 2008-го. Конеч-

но, из-за высоких ставок эффект был не-

полным, но это только подтверждает тот 

факт, что полным знанием о последствиях 

проведения QE в нашей стране мы не об-

ладаем», – говорит глава АРБ.

А неполные знания и неумение просчи-

тывать последствия решений слишком 

дорого обходятся. Т

ГОЛОС

ФОТО PHOTOXPRESS

д
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17,7% годовых составят штрафы 
за просрочку оплаты коммунальных услуг, согласно подготовленным 

Министерством строительства и ЖКХ законодательным поправкам

Московский государственный университет 
и Санкт-Петербургский государственный университет попали в сотню самых престижных 

вузов в мире, согласно репутационному рейтингу британского журнала Times Higher Education

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Сегодня на российские экра-

ны выходит очередной гол-

ливудский боевик «Гнев», где 

герой в исполнении Николаса 

Кейджа в одиночку сражает-

ся с русской мафией, захва-

тившей Нью-Йорк в цепкие 

щупальца. Сколько уж было 

подобных боевиков, а вот 

никак не сходит с экрана этот 

нехитрый сюжет.

АНЖЕЛА ЯКУБОВСКАЯ
НЬЮ-ЙОРК

А как там, в заокеанской жизни, 

выглядит русская мафия, да и есть 

ли вообще такое явление или же 

это плод фантазии сценаристов? 

За ответом корреспондент от-

правился в частное разыскное 

агентство в Нью-Йорке, возглав-

ляет которое наш бывший соот-

ечественник Георгий КОЖАР.

– Вообще-то в нашем агентстве 

и других хлопот хватает, кроме 

русской мафии.

– Например?
– Например, кто-то из американ-

цев присмотрел в невесты рос-

сиянку и хочет узнать о ее мате-

риальном положении – бизнесе, 

недвижимости. Мы помогаем 

такие сведения добыть. Работа-

ем с бизнесменами, решившими 

строить свое дело на территории 

бывшего СССР. Оказываем услу-

ги по розыску пропавших людей, 

обнаружению «жучков», защите 

от преследования, вооруженной 

охране... И это далеко не полный 

список. Борьба с мафией здесь 

явно не в первой десятке.

– А что вы скажете насчет рус-
ских в Америке? Говорят, никто 
так не стремится к успеху, как 
наши эмигранты...

– На этот счет скажу следующее. 

Первое, что нужно сделать лю-

бому эмигранту, приехавшему 

в Америку, – это, простите за 

сленг, выключить понты. Совет, 

который не в последнюю очередь 

и нас самих касается. Мы ведь хо-

рошо усвоили, что и читаем боль-

ше всех в мире, и образованнее 

других. На поверку оказалось, что 

это не совсем так. Наш брат гор-

дый, но инертный, мечтающий 

об успехе, но ждущий, что все 

ему принесут на блюдечке. Мно-

го лет назад я работал в службе 

безопасности у мэра Нью-Йорка 

Майкла Блумберга. Программи-

сты в корпорации Блумберга зара-

батывают сумасшедшие деньги, 

и, к сожалению, редкий русский 

программист может выдержать 

там конкуренцию. Это я к чему: 

здесь, в Америке, если даже ты 

прошел конкурс и попал на хоро-

шее место, но, упиваясь победой, 

перестал расти, тебе в спину ды-

шат конкуренты, амбициозные 

и голодные. Это вам не бег трус-

цой по жизни, надо каждый день 

бежать в полную силу.

– Извините за прямой вопрос: 
приходилось ли вам сотрудни-
чать с представителями пре-
ступных группировок из Рос-
сии?
– Не скрою, были случаи, когда 

промышляющие вымогатель-

ством и рэкетом ребята прихо-

дили ко мне с предложениями, 

особенно в 90-е. Но сейчас та-

кого наплыва не наблюдается, 

времена изменились. Конечно, 

такие приглашения к сотрудни-

честву для меня выглядели просто 

смешно, особенно с учетом того, 

что американская полиция всег-

да пристально присматривалась 

ко мне как к «человеку оттуда». 

В Америке невыгодно занимать-

ся мелким бандитизмом – нужно 

вой ти в большой бизнес, который 

приносит реальные деньги. Но, 

к сожалению наших мафиози, 

этот рынок давно уже занят.

– А в голливудских фильмах рус-
ские мафиози выглядят всемо-
гущими...
– Начнем с того, что Голливуд 

делает деньги на мифах. Один 

из таких мифов – русская мафия. 

На самом деле наши бандиты не 

могут занимать ключевые пози-

ции в международном преступ-

ном мире из-за нехватки про-

фессионализма и адекватности. 

Русская мафия еще не успела дать 

«высококлассных специалистов»: 

таковыми становятся те, кто сво-

бодно перемещается по миру, а мы 

почти 70 лет сидели за железным 

занавесом. По международным 

стандартам это мелкая шпана. И 

Голливуд ей сильно льстит.

– Есть ли у вас опыт сотрудни-
чества с коллегами из России – 
частными агентствами или, 
может быть, спецслужбами?

– Много раз пытался сотрудни-

чать с частными московскими 

детективами, но, к сожалению, 

правовое поле не дает им возмож-

ности полноценно работать. Мое 

мнение как специалиста: если 

российским частным детективам 

дать некоторые полномочия и воз-

можность оперативно влиять на 

ситуацию, от них будет колоссаль-

ная польза. Они снизят прессинг 

на правоохранительные органы 

в таких важных вопросах, как 

профессиональный сбор инфор-

мации, наблюдение, поиск про-

павших людей и многое другое, 

чем российская полиция не может 

скрупулезно заниматься просто в 

силу своей чудовищной перегру-

женности. Не нужно ничего изо-

бретать – возьмите на вооружение 

опыт зарубежных коллег. Отдача 

будет огромная!

Что касается сотрудничества 

с представителями официальных 

органов, могу сказать одно: у нас 

много точек пресечения. Больше, 

чем обычно думают. Т

«Русская мафия? Это мелкая шпана. И Голливуд ей льстит»

О 
том, что прошлый год был 

успешным для московской 

экономики, говорят циф-

ры. Так, в 2014 году в горо-

де было зарегистрировано 

более 153 тысяч организаций, 

это почти 18-процентный рост 

по отношению к показателям 

предыдущего года. А число вновь 

зарегистрированных индивиду-

альных предпринимателей (ИП) 

за 2014 год увеличилось на 28 ты-

сяч – это в 4,5 раза больше, чем 

в среднем по России. Такие тем-

пы роста позволили в прошлом 

году столице выйти на первое 

место среди динамично развива-

ющихся регионов по количеству 

ИП. Их число, по словам Макси-

ма Решетникова, увеличилось 

на 4,7%.

«Если брать средние цифры 

по Москве и России, количество 

предприятий, которые были за-

регистрированы в столице, в 4 

раза превысило показатели по 

стране», – подчеркнул мэр Сер-
гей СОБЯНИН, выступая на за-

седании президиума столичного 

правительства.

Сохраняются темпы развития 

патентной системы налогообло-

жения. Так, сумма, на которую 

были приобретены патенты, вы-

росла в 3,3 раза по сравнению с 

2013 годом и составила 1445,6 

млн рублей. В настоящее время 

более половины индивидуаль-

ных предпринимателей, работа-

ющих на нестационарных объек-

тах, используют патент. Причем 

наибольший рост произошел 

по таким видам деятельности, 

как аренда нежилых помеще-

ний (в 6,7 раза), стационарная 

торговля (в 5,3 раза), нестацио-

нарная торговля (в 3,9 раза), об-

щественное питание (в 2,5 раза), 

бытовые услуги (в 2 раза). Одним 

из косвенных индикаторов пред-

принимательской активности 

считается число действующих 

объектов, имеющих лицензию 

на розничную продажу алко-

гольной продукции. Только за 

три месяца 2015 года их стало 

больше на 3,4%, так что говорить 

о кризисе в этой отрасли было бы 

неправильно.

Основная задача столичного 

правительства – сбалансировать 

общественные и частные интере-

сы с учетом нынешней экономи-

ческой ситуации, но при этом со-

хранить развитие приоритетных 

направлений: транспорта, метро, 

железнодорожного сообщения, 

не снижать темпы капитального 

строительства и оказывать соци-

альную поддержку москвичам. 

Для поддержки столичного биз-

неса был принят антикризисный 

план, который правительство 

разработало совместно с пред-

ставителями бизнес-сообщества. 

Согласно этому плану, в 2015 году 

в столице планируется ввести на-

логовые каникулы для впервые 

созданных ИП.

Льгота распространяется при-

мерно на 40 видов деятельности. 

Ею смогут воспользоваться пред-

приниматели, работающие в 

производственной, социальной 

и научной сферах: для них будет 

установлена нулевая налоговая 

ставка. Кстати, наибольшие 

изменения произошли приме-

нительно к патентам. Акцент 

сделан на социальную сферу и 

поддержку самозанятых граж-

дан, в частности в список вошли 

репетиторство, экскурсионная 

деятельность и осуществление 

переводов. В перечень освобож-

даемых от налога видов деятель-

ности по упрощенной системе на-

логообложения дополнительно 

включены услуги в сферах здра-

воохранения, образования и 

спорта.

В числе других мер поддержки 

в сложившихся экономических 

условиях – продление для пред-

принимателей условия льготной 

аренды городских помещений до 

июля 2016 года.

«Сейчас в работе 15 тысяч до-

говоров аренды городской недви-

жимости, из них 60% – у малого 

и среднего бизнеса, – отметил 

глава департамента экономи-

ческой политики и развития. – 

Объем выпадающих доходов от 

этой меры поддержки – около 11 

млрд рублей. Соответственно, 

это величина нашей поддержки 

бизнесу».

Важной мерой поддержки 

предпринимателей стала также 

возможность перехода подряд-

чиков на обслуживание в казна-

чейство. Такая мера освобождает 

от необходимости предоставлять 

банковские гарантии. Успешный 

опыт госзаказа перенесен на 

участников корпоративного за-

каза для подведомственных ГУП.

«Москва эффективно реаги-

рует на новые вызовы, с которы-

ми она сталкивается, – считает 

Максим Решетников. – Более того, 

сегодня город вполне успешно ре-

шает задачу не просто выжить, 

но выполнить все взятые соци-

альные обязательства перед на-

селением, поддержать реальный 

сектор экономики, обеспечить 

дальнейшее развитие города и 

подготовить почву к наступлению 

нового экономического цикла». Т

У столичных предпринимателей – налоговые каникулы

«Если российским частным детективам 
дать полномочия, от них будет 
колоссальная польза»
Георгий Кожар, 
президент частного разыскного агентства в Нью-Йорке Ну, как-то так выглядит типичный русский бандит (кадр из фильма 

«Гнев»).
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Всего в столице 6,6 млн чело-
век трудоспособного населе-
ния, из них 3,2 млн работают 
в крупных организациях, 3,4 
млн – это люди, занятые в 
малом и среднем бизнесе.

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Плохое состояние дорог, мусор 

на улицах и ухудшающаяся 

экологическая обстанов-

ка – основные проблемы со-

временных крупных городов. 

К такому выводу пришли ис-

следователи Центра рекрутин-

гового портала SuperJob.ru.

ПЕТР СВИРИДОВ

По данным опроса, удовлетворе-

ны состоянием окружающей сре-

ды в среднем около 35% жителей 

Новосибирска, Воронежа и Каза-

ни. Нормальной экологическую 

обстановку считают жители Ха-

баровска и Уфы – по 43%. Боле-

вые точки в крупных индустри-

альных центрах и транспортных 

узлах разные, однако эксперты 

уверяют, что чистый воздух – это 

вопрос технологии и выполнения 

экологических требований.

Жители Мурманска историче-

ски замечают черную сажу, осе-

дающую на окнах домов. В горо-

де решают проблему совместно 

экологи, руководство региона и 

города, промпредприятия. Только 

в 2015 году Мурманская область 

планирует потратить из бюджета 

более 100 млн рублей на приро-

доохранную деятельность. В ре-

гионе в 2013 году была принята 

Экологическая декларация, под 

которой поставили подписи вла-

сти и руководители крупнейших 

предприятий Кольского полу-

острова. По сути, они приняли на 

себя обязательства разработать и 

принять собственные экологиче-

ские программы. По словам главы 

администрации Мурманска Ан-
дрея СЫСОЕВА, в городе разра-

ботана долгосрочная программа 

по развитию парков и скверов. Он 

также отметил, что «одной из важ-

нейших задач является разработ-

ка генеральной схемы санитар-

ной очистки города» и контроль 

за управляющими компаниями, 

«чтобы они не нарушали экологи-

ческое законодательство».

В 2014 году масштабное по-

вторное исследование экологии 

города завершили эксперты ла-

боратории Росприроднадзора 

ФБУ «ЦЛАТИ по Мурманской 

области». Для исследования 

отобрали больше 30 проб из 

разных районов города с учетом 

жалоб жителей и розы ветров. 

ЦЛАТИ пришел к выводу, что 

основными источниками про-

исхождения техногенной пыли 

являются мазутная зола и сажа от 

дизельного транспорта. «В целом 

по Мурманску основное влия-

ние на накопление техногенной 

пыли оказывают предприятия, 

использующие мазут в качестве 

топлива, – считает заведующий 

лабораторией ФГБУ «Институт 

глобального климата и эколо-

гии Росгидромета и РАН» Сер-
гей ПАРАМОНОВ, основываясь 

на данных исследования. – Зона 

влияния высоких дымовых труб 

составляет 10–40 высот труб 

в соответствии с п. 4.2 СанПиН 

2.2.1/2.1.1.984-00. Таким обра-

зом, Мурманск фактически пол-

ностью покрывается зонами воз-

действия мазутных котельных. 

Системами пылегазоочистки ни 

одна котельная не оборудована. 

И величины выбросов мазутной 

золы связаны напрямую с каче-

ством и количеством используе-

мого топлива. В непосредствен-

ной близости от торгового порта 

по основному направлению ветра 

техногенная пыль имеет сход-

ство с угольной, на удалении от 

границ порта доля этой угольной 

фракции представлена уже в не-

значительном количестве». 

Одна из причин того, что пыль 

не может распространяться на 

дальние от порта расстояния, 

по мнению экспертов, связана 

с рельефом местности – порт на-

ходится в некотором углублении.

Эколог-аудитор, член «Палаты 

судебных экспертов» Владимир 
ТУШОНКОВ отмечает, что под-

держивает заключение лаборато-

рии и других специалистов о том, 

что «город полностью попадает 

в зону оседания сажи от мазут-

ных котельных».

Для изменения ситуации необ-

ходимо выработать комплексный 

подход и принимать меры по всем 

направлениям, чтобы миними-

зировать источники вредных вы-

бросов. Наибольший вклад, по 

мнению экспертов, сыграла бы 

установка газоочистных соору-

жений или использование мало-

зольных видов топлива. В местах 

образования пыли необходимо 

использовать оборудование с со-

временными системами пылепо-

давления. Например, торговый 

порт уже ведет монтаж системы 

пылеподавления при открытой 

перевалке угля, который должен 

завершиться весной.

Росприроднадзор и органы 

Росстата ведут анализ данных 

о выбросах загрязняющих ве-

ществ в атмосферный воздух по 

форме №2-ТП (воздух). В отчете 

Росприроднадзора отмечается, 

что основной вклад в загрязнение 

Мурманска от стационарных ис-

точников вносят обрабатываю-

щие производства, производство 

и распределение электроэнергии, 

газа и воды, добыча полезных ис-

копаемых и прочие.

Но в целом город, видимо, 

идет на поправку. В области 

благодаря совместной работе 

руководства области, городских 

властей и предприятий валовые 

выбросы загрязняющих веществ 

в воздух снизились с 2005 года 

на 10%. Т

Как защититься 
от техногенной пыли

Бизнес со льготами
•МОСКОВСКИЙ ДНЕВНИК•

Установление двухлетних налоговых каникул для столичных 

предпринимателей – это одна из антикризисных мер, кото-

рая поможет сохранить темпы экономического роста, наме-

тившиеся в столице в прошлом году. Начинающие бизнесме-

ны таким образом смогут вкладывать всю прибыль в оборот. 

По мнению руководителя столичного департамента экономи-

ческой политики и развития Максима РЕШЕТНИКОВА, законо-

проект, одобренный столичным правительством, поддержит 

экономическую активность начинающих предпринимателей 

и даст возможность создать новые рабочие места.

ОЛЕСЯ САВИНА

Частное репетиторство получит дополнительную поддержку.
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Глава ЦИК Владимир Чуров
поддержал предложение о проверке психического здоровья 

кандидатов в депутаты

Российские военные 
после службы в Заполярье получат постоянное жилье 

в Крыму и других южных регионах России

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

ВЗГЛЯДД

Какое-то время я думала, что нечестных 
людей неизмеримо меньше, чем честных. 
В том смысле, что плотность коррупционеров 
на квадратный километр земной поверх-
ности куда меньше любого наперед задан-
ного целого числа. А теперь понимаю: была 
не права. Потому что если завелся где-то 
такой персонаж, то живет и коррумпирует он 
не в вакууме, и чем дольше это продолжает-
ся, тем больше народу он обращает «на тем-
ную сторону силы».

Свежий пример: у губернатора Сахалина 
есть же семья и родственники не столь близ-
кие, есть друзья. И, что для нас более важно, 
есть у него и многочисленные коллеги по 
государственной службе, например, в тех 
же местных силовых структурах – то есть 
публика, которой по должности полагается 
смотреть в оба глаза и подмечать, не путает 
ли кто-то свою шерсть с государственной. 
И все они, выходит, понимали, что этот кому 
сын, муж или отец, кому друг, а кому на-
чальник давно уже шерсть спутал. Но одним 
и в голову не приходило, что хозяин Сахалина 
может жить иначе, другие от страха онемели, 
застрадали хронической диареей и вообще 
утратили все свои коммуникативные навы-
ки, а третьи по-простому были в доле и полу-
чали удовольствие от самого процесса.

Но вот что самое оскорбительное: про-
цесс этот разворачивался на временах 
почти астрономических. Мало того что сей 
баснословно дорогой кадр был наделен 
полномочиями губернатора Сахалинской 
области еще в 2007 году, хотя, как уверяют 
сегодня СМИ, уже тогда у него была кличка 
«Саша – 30 процентов». Но ведь и потом, 
четыре года спустя, федеральный центр все 
еще не мыслил сахалинской жизни без этой 
загребущей руководящей руки. И наделил 
его теми же полномочиями повторно!

Допускаю даже, что наверху не ведали, 
что к тому моменту самооценка губернатора 
повысилась чуть ли не вдвое. Но не пости-
гаю другого: а почему не ведали-то? Потому 
что когда у человека на мелкие расходы 
в квартире лежит миллиард рублей, а ручка, 
которой он ставит подписи на важных до-
кументах, стоит 36 млн, это может означать 
только одно: он потерял счет своей элитной 
недвижимости, у него рябит в глазах от цифр 
на тайных счетах, а фантазия совсем исто-
щилась, и он просто не знает, куда все это не-
сметное богатство можно поместить еще.

Давно живу с ощущением, что кресла 
в кабинетах власти будто медом помазаны – 
иначе отчего же они притягивают столько 
сомнительного человеческого материала? 
И что туда и идут-то только из-за денег и ка-
рьеры, а раз попав в обойму, так и плавают 
себе внутри. Впечатление, которое все чаще 
подтверждается судебными хрониками, что 
человек, у которого к рукам не прилипает 
совсем, этой среде чужд и даже опасен: еще 
бы, если на него ничего нет, он же неуправ-
ляем! А спросишь любого чиновника или 
депутата, зачем он находится там, он примет 
озабоченный вид и скажет: чтобы внести по-
сильную лепту в развитие страны и народа. 
Но раз так, разве не было бы правильным, 
если бы мы сначала увидели результат их 
самоотверженного труда, а уж потом позво-
лили взять с полки пирожок? Пусть сначала 
повысят уровень жизни тех своих сограждан, 
которые заняты в реальном производстве 
и лично куют ВВП страны, и только после 
этого – самим себе. Но нет, они так не счи-
тают, как это ярко продемонстрировали 
недавно наши депутаты, которые и под зна-
ком кризиса отказывались сократить свои 
министерские зарплаты даже на десятую 
часть. А сделай мы их оклады такими, как у 
учителей, врачей или ученых, да лиши их 
ВИП-соцпакета, служебных машин и прочих 
бонусов – много ли останется в Думе желаю-
щих улучшать жизнь страны?

Что при таких реалиях остается делать 
людям, далеким от финпотоков? Вспоми-
нать рассказ барона Мюнхгаузена про то, 
как он тонул в болоте: «У меня было два пути: 
выжить или умереть…» – «И что же вы вы-
брали?» – «Я выбрал жизнь!» И размышляю 
о парадоксальной логике нашей жизни: 
а разве не парадокс, что чем нам хуже, тем 
нам лучше? Вот оскудела казна страны – 
что может быть хуже? Но зато из-за этого 
наблюдается вдруг прозрение в грозных 
ведомствах, и вот уже ведут под белы ручки 
того, кто дошел до ручки за 36 млн, – и это, 
знаете ли, ободряет. Вот пришла весна, 
стало много солнечных дней. Посмотришь, 
как текут ручьи, как природа оживает, и ска-
жешь себе: может, и другим подобным не-
долго осталось? Хотя подозреваю, что для 
этого придется ждать, когда у нас, не дай 
нам боже, совсем истощится Резервный 
фонд. Т

Ну что тебе сказать 

про Сахалин?

П
ожалуй, мало удивительного в 

том, что именно здесь, в Орле, 

состоялся единственный в Чер-

ноземье массовый митинг про-

тив произвола губернатора и 

его команды. В соседних Воронеже, 

Тамбове, Белгороде или Липецке такое 

изъявление народных чувств просто 

сложно представить. Не потому, что 

там нет проб лем. А по той простой при-

чине, что у руля находятся опытные 

политики, адекватные руководите-

ли, способные управлять регионом и 

решать проблемы сограждан таким 

образом, чтобы местное население с 

антигубернаторскими лозунгами на 

улицы не стремилось.

Поводом для акции протеста в Орле, 

напомним, стало откровенное пре-

следование губернатором своего 

экс-противника на губернаторских 

выборах, депутата областного совета 

Виталия Рыбакова. «Труд» уже расска-

зывал о том, как 13 декабря орловчане 

вышли на площадь Жукова, причем на-

роду тогда собралось, по разным оцен-

кам, от 1,2 до 1,5 тысячи человек. 1,5 

тысячи человек, вышедших на митинг, 

в масштабах столицы, может быть, и 

не такой большой показатель. Но для 

Орла это очень значительная цифра. 

Заставить столько людей пойти про-

тестовать против действий областного 

начальства – серьезнейший сигнал. 

Повод задуматься для первого лица.

«Новая газета» в те дни отмеча-

ла: «Когда народ выходит на улицы 

с протестами – это сигнал любому 

главе региона. А когда эти протесты 

направлены против несправедливых 

и неправомерных действий самого 

губернатора – это уже серьезный зво-

нок. Пока первый. После третьего, как 

правило, начинается действие...» Да, в 

театре третий звонок предваряет дей-

ствие. А сколько их должно прозвенеть 

в реальной действительности?

С карандашиком в руке
Второй звонок, причем тоже связан-

ный с митингами, но лишь косвенно, 

прозвучал в январе. В праздничном 

телеинтервью, подводящем итоги 

ушедшего года, губернатор заговорил 

о декабрьских событиях. Но, честное 

слово, лучше бы он этого не делал! Вот 

текст, произнесенный Вадимом По-

томским в эфире программы «Вести 

24»: «Я не понимаю тех, эти там забор-

ные издания, которые, знаете, пишут 

всевозможные статьи там – 1,5 тысячи 

собрались. Возьмите, посмотрите на 

фотографии, посчитайте карандаши-

ком, сколько людей там насчитаете – 

чуть больше 400 человек, может быть. 

Вне зависимости от количества, пусть 

там даже 4 тысячи собрались. Нужно 

объяснить, что лично на них это ни-

как не влияет. Это влияет на семейный 

бизнес».

Попытаемся перевести всю эту не-

внятицу на обычный язык. И что же 

тут выясняется? Во-первых, губерна-

тор Потомский честно признался, что 

его крайне взволновала такая ерунда, 

как количество людей, пришедших на 

митинг. До такой степени, что поголов-

ный подсчет ведется с карандашом в 

руках. Такую скрупулезность по пустя-

кам не применяют. Отметим, кстати, 

что есть несколько панорамных фото-

графий митинга, сделанных в разное 

время: когда участники собирались, 

когда мероприятие было в разгаре и 

когда народ расходился. Именно этим 

обстоятельством можно объяснить 

разночтения, наблюдавшиеся у раз-

ных сторон, – у журналистов, полиции 

и губернатора. Тут уж каждый видит 

свое. Одних интересует истинная кар-

тина. А начальство и те, кто к нему 

поближе, обычно видят лишь то, что 

очень хочется увидеть.

Во-вторых, Вадим Потомский за-

явил, что губернатору совершенно не 

интересно мнение жителей области и 

его абсолютно не волнует количество 

митингующих под лозунгами «Варяги, 

уезжайте домой!» и «Позор Потомско-

му!». Здесь есть явное противоречие 

пункта первого со вторым, так что чи-

тателю самому придется решать, какое 

из признаний господина Потомского 

выглядит искреннее.

В-третьих, интервью заставило 

вспомнить русскую поговорку про 

вора и его горящую шапку. Особенно 

в той части, где говорится о «влиянии 

на семейный бизнес»... Тут не просто 

двусмысленность проступает. В свете 

публикаций в местной и федеральной 

прессе о фирмах, принадлежащих 

родственникам Вадима Потомского и 

перебирающихся в Орел, эта фраза за-

играла совершенно новыми красками.

Хлестаков на воеводстве
Начало нынешнего года было отмечено 

еще одним феерическим выступлением 

губернатора Потомского – на этот раз 

на расширенной коллегии Следствен-

ного управления Следственного коми-

тета РФ по Орловской области. В нем 

он не только стал учить следователей, 

какую меру пресечения избирать в от-

ношении его политического оппонен-

та, но и предложил оплатить расходы 

на экспертизы по сомнительному делу.

Ну и митинги, конечно же, вспом-

нил. Опять же связав их с «делом Рыба-

кова» – напомним, оппонента, сильно 

попортившего кровь господину Потом-

скому во время летних выборов. Тогда 

многие СМИ в изумлении процитиро-

вали косноязычную речь губернатора: 

«Человек выводит людей на улицу, на-

чинает будоражить ситуацию в регио-

не, в городе. Он нервирует социальную 

обстановку в целом субъекте. Вы ему 

это дозволяете». Если вдуматься в эти 

фразы, нетрудно поставить диагноз: 

по сути, это яркое признание губер-

натором собственной неспособности 

контролировать ситуацию. Ведь нынче 

у нас не конец 1980-х и не начало лихих 

90-х, когда на митинги толпы ходили 

как на работу. Теперь вывести людей 

на улицу могут только вопиющая не-

справедливость, осознание краха пред-

выборных обещаний, стремление за-

щитить своего депутата от произвола...

А еще Вадим Потомский, проин-

структировав следователей, как они 

должны работать, сообщил, что если 

те не будут действовать в соответ-

ствии с его указаниями, то он пожа-

луется на них в Москву, председате-

лю Следственного комитета России 

Александру Бастрыкину во время фев-

ральской встречи с ним, на которой 

планируется «обсудить резонансные 

орловские дела». После появления в 

СМИ выдержек из этого выступления 

Потомского (а в интернете была вы-

ложена полная запись шоу) официаль-

ной реакции СКР не последовало. Но 

люди, не понаслышке знающие о том, 

что происходит и о чем говорится в 

высоких кабинетах, сообщили следу-

ющее: в ближайшие годы Александр 

Бастрыкин не планирует встречаться 

с Вадимом Потомским. Юристы же от 

себя добавили кое-какие интересные 

подробности: вообще-то действия ор-

ловского губернатора вполне тянут на 

четыре года лишения свободы (ст. 294 

ч. 3 УК РФ – вмешательство в какой 

бы то ни было форме в деятельность 

прокурора, следователя или лица, про-

изводящего дознание, в целях воспре-

пятствования всестороннему, полному 

и объективному расследованию дела с 

использованием служебного положе-

ния). Согласитесь, яркое выступление 

господина Потомского на коллегии 

управления Следственного комитета 

РФ по Орловской области вполне под-

падает под определение УК.

Февраль прошел, март на середине. 

Пока встречи с генералом Бастрыки-

ным, которой грозил губернатор По-

томский, не случилось. Зато Вадим 

Владимирович успел пожаловаться 

на СКР прокурорам. Пресса назвала 

реакцию официального представите-

ля СКР «черной меткой Потомскому». 

Известное медийное лицо, официаль-

ный представитель СКР господин 

Маркин в «Известиях» оценил дея-

тельность Потомского следующим 

образом: «Бывают и попытки другого 

свойства втянуть нас в политику, ког-

да вместо наведения порядка в сво-

ем хозяйстве глава региона желает 

лично направлять работу следствия. 

Конкретный пример – недавнее вы-

ступление орловского губернатора 

Потомского на коллегии областного 

управления СКР в амплуа «Хлестакова 

на воеводстве».

И это был, как говорится, второй 

звонок...

И, конечно, закрывать лучше 
хором...
А теперь, уважаемые читатели, вопрос 

на засыпку. Как, по-вашему, поведет 

себя асфальтовое покрытие, которое 

укладывают в средней полосе России в 

конце февраля – начале марта? Сколь-

ко оно пролежит? И не следует ли при-

влекать к строгой ответственности, 

вплоть до уголовной, чиновников, ко-

торые принимают решения о ремонте 

дорожного покрытия в морозы либо в 

весеннюю распутицу? Не обязательно 

быть инженером-дорожником и иметь 

семь пядей во лбу, чтобы ответить на 

этот риторический вопрос. А детали 

изучать в таких случаях сподручнее 

уже следственным органам. Осталось 

выяснить, с каким регионом связаны 

эти простые рассуждения. Да все с тем 

же – с Орлом!

История, случившаяся здесь совсем 

недавно, в конце февраля, такова. Уже 

упоминавшийся в повествовании де-

путат Виталий Рыбаков, число сторон-

ников которого, вопреки всем потугам 

команды губернатора Потомского, все 

растет, решил по просьбе граждан 

обратиться к городским властям за 

предоставлением места, где можно 

было бы провести санкционирован-

ный митинг. Вообще-то митинговых 

площадок в Орле три – площади Ле-

нина, Ермолова и Жукова. Обращение 

было датировано 18 февраля. Депу-

тату пообещали дать ответ в сроки, 

предусмотренные законом. Но в этот 

раз чиновничья машина сработала 

самым стремительным образом, как 

никогда не срабатывала. Уже к концу 

следующего дня на сайте городской 

администрации появилось сообще-

ние: «19 февраля администрация го-

рода Орла постановила временно, с 

25 февраля по 30 апреля, запретить 

проведение публичных мероприятий 

на площадях Ленина, Ермолова и Жу-

кова». Причина банальна: намечается 

ремонт.

Хочется напомнить, что и перед ми-

тингом 13 декабря орловскую площадь 

Ленина точно так же закрыли – запре-

тили проводить на ней массовые ме-

роприятия якобы в связи с заливкой 

катка. И никого не волновало то, что 

тогда была глубоко плюсовая темпера-

тура, а сам каток стали заливать лишь 

через месяц.

Похоже, в Орле складывается тра-

диция, как реагировать на саму угро-

зу народного изъявления чувств по 

какому-то острому вопросу. Зачем 

убеждать людей в том, что власть 

действует в интересах граждан-изби-

рателей, если под рукой всегда такой 

простой и «эффективный» метод: за-

претить все публичные мероприятия. 

Ну прямо как в режиме чрезвычайного 

положения. Здесь можно, кстати, пред-

ложить Вадиму Потомскому, вместо 

восстановления экономики области 

лоббирующему сейчас установку па-

мятника Сталину в Орле, ввести еще 

и комендантский час. А также запре-

тить выпуск газет и пользование ин-

тернетом на территории, управление 

которой доверено господину Потом-

скому. То-то все начнут ходить стро-

ем и держать равнение на областную 

администрацию. Только едва ли и это 

поможет области избавиться от много-

численных проблем. Т

P.S. Отметим, что ко времени сдачи номе-
ра в печать никакие работы на «запрет-
ных» площадях не проводились...

На главных площадях старинного Орла 
вдруг затеяли ремонт...
«Он нервирует социальную обстановку в целом субъекте!» Так кто же этот злоумышленник?

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Орловская область – один из самых небольших и не особенно богатых 

регионов России. Здесь всё и все на виду, и здесь люди гораздо быстрее 

понимают, что именно происходит на верхних этажах местной власти. И ре-

агируют на происходящее они, случается, живо. Так вот, сегодня многим жи-

вущим здесь гражданам невооруженным глазом видно, что главная цель 

«варягов» (так в Орле именуют некоторых приезжих чиновников, прибыв-

ших «поднимать» область) не возрождение промышленности, не повышение 

эффективности сельскохозяйственного производства и не выполнение из-

вестных социально ориентированных указов президента, а банальный пе-

редел собственности. Губернатору Вадиму Потомскому за год пребывания в 

кресле так и не удалось найти контакт с гражданами и с местными элитами. 

Даже орловские коммунисты сегодня относятся к однопартийцу весьма 

скептически. Попробуем разобраться, почему так происходит.

ОЛЬГА МАКАРОВА

«Бывают и попытки другого свойства втянуть 
нас в политику, когда вместо наведения 
порядка в своем хозяйстве глава региона 
желает лично направлять работу следствия. 
Конкретный пример – недавнее выступление 
орловского губернатора Потомского на 
коллегии областного управления СКР в амплуа 
«Хлестакова на воеводстве»
Владимир Маркин,
официальный представитель Следственного комитета России

Площадь Жукова, 13 декабря 2014 года...

...и 12 марта 2015 года. Никакого ремонта.
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Филиал Государственного Эрмитажа появится в Москве.
Новый музейный центр, наподобие тех, что уже существуют в Амстердаме, Казани и Выборге, будет открыт 

на территории бывшего ЗИЛа к 2018-му. Кроме того, уже в следующем году заработает филиал Эрмитажа во Владивостоке

•ПРОКАТ•

В прокат выходит нашумевший 

фильм «Да и да» – драма Валерии 

Гай Германики о первой любви 

и муках творческого самовы-

ражения. Зрители, правда, всей 

экспрессии ощутить не смогут: 

из-за закона, запретившего мат 

в кино, фильм выйдет переозву-

ченным.

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

Премьера «Да и да» состоялась на 

Международном московском кино-

фестивале и сразу вызвала споры: 

кто-то ругал Германику за шаблон-

ный сюжет и разнузданность, кто-то 

хвалил за эмоциональное изобра-

жение первых чувств и экспрессию. 

Германике дали серебряного «Святого 

Георгия» за лучшую режиссеру, фильм 

показали в нескольких московских 

кинотеатрах, а остальным зрителям, 

желавшим вынести свой вердикт, при-

шлось ждать полгода – чтобы увидеть 

цензурированную версию.

Гай Германика давно заслужила 

славу самого эпатажного режиссера 

российского кино – еще со времен 

фильма «Все умрут, а я останусь», 

сериалов «Школа» и «Краткий курс 

счастливой жизни». «Да и да» от этих 

вдумчивых картин, рассказывающих 

о трудной повседневности, отличает-

ся довольно сильно. Главная героиня, 

учительница начальных классов (Аг-

ния Кузнецова), сама еще не вступив-

шая во взрослую жизнь и не расставша-

яся с дредами и девичьими мечтами, 

встречает такого же юного и вечно 

пьяного художника Антонина (актер 

«Гоголь-центра» Александр Горчилин). 

И влюбляется без памяти. Постоянно 

за ним ходит – в гости, на пьяные арт-

тусовки, даже в больницу. Вытирает 

за ним мочу и блевотину. Мирится с 

изменами и выкрутасами (чего только 

стоит сцена, в которой Антонин пьет 

собственную мочу). Начинает даже 

писать картины в его стиле, чтобы 

продать и заплатить за его операцию. 

Все – ради безответной любви.

«Да и да» – это портрет (почти авто-

портрет) жены художника в юности, 

очень личный, написанный широки-

ми яркими мазками по смазанному 

фону. Этот фильм вырос из мисти-

ческого клипа для группы «Агата 

Кристи» и не был предназначен для 

широкой аудитории. Германика рас-

сказывала, что сняла его для друзей 

и с друзьями – всего за 20 дней летом 

2012 года. Потом отснятый материал 

увидел продюсер Федор Бондарчук и 

решил довести его до ума и до широ-

кой публики.

Расчетливый Бондарчук не зря 

взялся за картину: как и любая поще-

чина общественному вкусу, «Да и да» 

должна вызвать зрительский интерес 

и жгучие споры. Но вмешался закон 

о мате, и теперь чаще обсуждают его 

влияние на фильм, а не авторский за-

мысел режиссера Германики. Карти-

на, правда, утратила долю экспрессии: 

странно пить мочу и не выражаться, 

странно видеть лица пьяных худож-

ников и слышать прилизанную речь. 

Свобода самовыражения пострадала 

от рук чиновников.

Но в этой свободе, сбивающей 

с ног, которую так пропагандирует 

Германика, таится подвох. Режиссер 

прощает своим персонажам пьянки 

вплоть до оргий, отрицание любой 

морали, унижение тех, кто не до-

стиг мистического уровня свободы 

(или опьянения). Даже поощряет: 

ведь есть художники, а есть обыва-

тели. Есть яркие, сумасшедшие лич-

ности, видящие мир во всех цветах, 

а есть те, кто запрещает курить на 

кухне. Одни живые, другие мертвые. 

А «на мертвых не стоит, у них глаза 

закрыты», – говорит главный герой, и 

Германика на пресс-конференции по-

вторяет его слова. Но присмотришь-

ся к картинам, которые появляются 

в фильме, и поймешь, что художники 

они никакие, что их пьяные разго-

воры на кухне – ни о чем (даже если 

с матом) и оргии – ради оргий, а не 

ради искусства. И поймешь, что эта 

пьяная свобода «художника» ничуть 

не лучше свободы гопника из сосед-

него двора. Т

Свобода с бутылкой в руках

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
МОСКВИЧКА

ВЗГЛЯД

На посту главы департамента культуры Мо-
сквы Сергея Капкова сменил Александр 
Кибовский, возглавлявший Мосгорнаследие. 
В интеллигентском стане разноголосица: кто-
то скорбит о конце эпохи креатива, кто-то в 
восторге от прихода профессионала, есть и 
скептически шипящие о том, что шило смени-
ли на мыло... Но в основном Сергею Капкову, 
преобразователю Чукотки, некогда пожертво-
вавшему депутатским мандатом Госдумы ради 
скромного поста директора парка Горького, 
заполучившему в итоге портфель министра 
культуры Москвы, поют осанну как победите-
лю совковости. Поминают парки, городские 
праздники, ночи в музеях и библиотеках и 
много что еще. 

Но у этой медали есть вторая сторона. 
Старые парки превращены в ухоженные, но 
безликие «культурные пространства», каких в 
Европе пруд пруди от Стокгольма до Ниццы. 
«Ночь в музее» стала ежегодным кошмаром 
для музейщиков, ищущих управу на толпы 
архаровцев с пивом и селфи на фоне полотен 
Сурикова, чучел мамонтов и моделей косми-
ческих аппаратов. На мой старорежимный 
взгляд, эффективность музея не измеряется 
количеством посещений: шариковых хоть 
каждый день в Третьяковку води, людьми не 
станут. И с «библионочами» та же история: 
ритуальные пляски вокруг книжных полок и 
медиапроекторов имеют мало общего с вос-
питанием любви к чтению... 

Явление Кирилла Серебренникова в Театр 
имени Гоголя, где труппу под шумок все-таки 
выкинули в никуда, подается как яркий при-
мер победы нового над косным. Да, теперь 
у господина режиссера есть площадка для 
исследования тонких душевных материй со-
временности вроде насилия, порно и гомофи-
лии. Примерно тем же занимались питомцы 
«Школы театрального лидера» и ратоборицы 
за актуальный театр Евгении Шерменевой в 
многострадальном Театре на Таганке, устраи-
вая для школьников ролевые игры на тему «Я 
беременна» или «Я гей». 

Руководящий «гений, парадоксов друг» 
не устает удивлять кадровыми перестанов-
ками: во главе зоопарка возникает мелкий 
банковский клерк, директором музея Булга-

кова (литературным!) назначается кандидат 
исторических наук, специализирующийся на 
проблемах экономики, а музеем Маяковского 
рулит уволенная за профнепригодность со-
трудница музея изобразительных искусств... 

Прогрессивная общественность рыдает о 
крушении «хрупкой иллюзии Европы», которую 
Сергею Капкову удалось сотворить в короткое 
время. Утрите слезы! Его преемник – экс-
руководитель департамента охраны куль-
турного наследия Александр Кибовский (по-
томственный дворянин, род которого уходит 
корнями во времена царя Алексея Михайло-
вича), продолжит дело превращения русской 
столицы в цивилизованный европейский 
мегаполис. Вопрос в другом: сохранит ли она 
при этом свое неповторимое лицо?

Да, Александр Владимирович с полным 
основанием говорит, что в Москве за послед-
ние годы отреставрировано 196 памятников 
архитектуры. И что при нем столичное прави-
тельство выделило на поддержку памятников 
в десятки раз больше, чем при предыдущей 
администрации. Мы видели в телесюжетах, 
как трудами Мосгорнаследия сносится не-
законная дюралевая мансарда над домом 
в Оружейном переулке, где родился Борис 
Пастернак, как идут раскопки во внешне не 
выдающемся строении XVIII века в Столовом 
переулке... Но были и другие, негромкие 
сюжеты. Снос дома Мельгунова на Арбате (в 
охранной зоне!), одного из старейших зданий 
Москвы, переживших пожар 1812 года (на 
его месте строится «многофункциональный 
жилой комплекс»). Втихую лишали охранного 
статуса дом деда Льва Толстого на Воздви-
женке – «дом старика Болконского». Без 
должного контроля археологов спешно засы-
пали котлован на месте, где некогда стояла 
Успенская церковь, которую Наполеон назы-
вал «русским Нотр-Дамом»...  

Преобразовывать культурное простран-
ство – это не только строить, но и сохранять. 
Остается лишь надеяться, что Александр 
Кибовский, бесспорно, крепкий профес-
сионал, сможет противостоять давлению 
обстоятельств не только в тех случаях, когда 
защитить интересы культуры относительно 
легко и приятно, но и в тех, когда понадобятся 
и личное мужество, и профессиональная со-
весть. Т

В команде «Культура» 

(Москва) замена...

•НАЧИСТОТУ•

Выучившись на учителя географии 

и биологии, Михаил Тарковский – 

выходец из знаменитой столичной 

семьи, внук поэта, племянник режис-

сера – в 1981-м уехал в Туруханский 

район Красноярского края. И прики-

пел, остался. Устроился полевым зо-

ологом, занимался охотой, одновре-

менно начал писать стихи, а потом 

и прозу, сразу обратившую на себя 

внимание.

ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВСКАЯ

Е
го книги «За пять лет до счастья», 

«Замороженное время», «Енисей, от-

пусти!», «Тойота-креста» отмечались 

литературными наградами. Новый 

сборник «Избранное» удостоен пре-

мии «Золотой Дельвиг», на вручение кото-

рой Михаил добирался в Москву из далеко-

го туруханского села своим ходом, за рулем.

– Михаил, вы редкий гость в столице. 
Рады встрече?
– И рад, но более встревожен. Нынешняя 

Москва по духу и облику имеет мало обще-

го с прежней. Сейчас будто за границей 

оказался, в каком-нибудь сверхплотном 

мегаполисе наподобие Каира. Вокруг пуб-

лика, далекая от глубинной жизни России, 

Сибирь для нее – неведомая местность. 

Спрашивают: «А вы правда сюда, в Россию, 

на машине приехали?» А мое обращение 

к залу «Братья и сестры!» вызвало усмешку 

даже у старинных знакомых. Хотя у нас 

в Сибири принято считать русский мир 

от океана до океана своим домом, равно 

родным и дорогим, будь то Калининград 

или Южно-Курильск. Москвичей же ча-

стенько чихвостят за то, что из Москвы 

исходят законы, разрушающие образо-

вание и культуру.

Именно в Москве пролегает линия 

обороны, стоит стена к стене дух русский 

и дух иноземный. Многое, чем живет про-

винция, здесь чуждо или воспринимается 

как чудачество, а то и экстремизм. Что 

я имею в виду? Приверженность нацио-

нальным традициям, подвижничество, 

которое в провинции все сильнее. Яркий 

пример – елфимовский фонд «Возрожде-

ние Тобольска», музей бересты и школа 

в Мариинске художника и музыканта 

Юрия Михайлова, сургутский центр 

«Словесность» Сергея Лагерева, духовно-

просветительское «Единство» Николая 

Александрова в Новосибирской области, 

горноалтайский ансамбль народной пес-

ни в Турочаке...

А еще вороговский, чусовский, бахтин-

ский музеи. Люди служат Отечеству без-

возмездно. Возводят храмы (в Бахте, Еро-

фей Палыче, поселке Бор, барнаульской 

Топчихе), восстанавливают памятники, 

возрождают народные промыслы, издают 

книги, проникнутые любовью к родной 

земле. Для них прозападнические взгляды 

некоторых известных москвичей выглядят 

дикими, особенно сегодня.

Тайга вышибает все наносное
Разговор с писателем Михаилом Тарковским, три десятилетия живущим 
в туруханской глуши

Агния Кузнецова в фильма «Да и да».

На будущее 
смотрю 
без рассуж-
дений и про-
рочеств, 
с засученны-
ми рукавами

– Расскажите о жизни в таежном по-
селке.
– Народ пребывает в делах насущных. Тре-

вожится разобщением, принесенным рын-

ком. Цивилизация с ее болезнями прибли-

зилась в упор, отняв ощущение другого, 

особого мира. Но по-прежнему природа 

накладывает сильнейший отпечаток, на-

полняет тебя ощущением неискусного 

и настоящего, вышибая все наносное. До-

рожишь этим миром как своим кровным. 

Тайга дает и силы, и ощущение основатель-

ности, заложенной в самой основе России.

– Таежных сел все меньше?
– Поселений примерно столько же, сколько 

и было, но не все выживут. Это во мно-

гом зависит от местных руководителей. 

Огромная проблема – рождаемость и воз-

можность сохранения полной школы. По-

селок, в котором школу закрыли, обречен.

– Чему научила вас тайга?
– В тайге один закон – трудолюбие и вы-

ручка. Какие-то особые «законы тайги» – 

придумки горожан. Учит не столько ме-

сто, сколько люди. Без Енисея меня как 

писателя не было бы. Образ Енисея в моем 

сердце создала проза Виктора Петровича 

Астафьева. С отшельничеством я до поры 

покончил. Год литературы открыл серией 

встреч в библиотеках Красноярска, Кеме-

рово, Барнаула, Омска, Тюмени, Сургута, 

Екатеринбурга, Перми и Москвы.

– Что думают читатели-сибиряки о про-
исходящем в России и мире?
– Сибирь и Дальний Восток – не отдельное 

царство-государство, а такая же Россия. 

И люди так же переживают раскол славян-

ского мира, войну на Украине. Понимают, 

что нынешнюю изоляцию надо использо-

вать для того, чтобы встать на ноги.

– Вы разгадали Россию? Почему на зем-
ле, столь богатой недрами и хорошими 
людьми, все так неустроенно, такой де-
фицит счастливых лиц?
– Разгадать Россию – задача скорее для 

иностранца. А мы ее просто любим, чув-

ствуем и живем с ней. Почему дело худо? 

Потому что общество, перекроенное Гор-

бачевым и Ельциным по чужим лекалам, 

лишено идеи. Идея сытого брюха, удов-

летворения материальных потребностей 

и свободы от морали для нас тупикова. 

Идеология служения Отечеству нужна, но 

попробуй ее донести до человека. А насчет 

счастливых лиц не соглашусь. Наблюдаю 

одухотворенные и уверенные лица у лю-

дей, занимающихся делом, от которого 

наша земля становится лучше.

– Современную литературу вы не очень 
жалуете?
– Скорее не разбираюсь в ней. Многое не 

подходит по звучанию, по интонации. Что-

то написано с пренебрежением к языку, 

будто подстрочник с иностранного. А я 

привык к классическому слову. В разные 

годы на меня влияли Батюшков, Пушкин, 

Гумилев, Гоголь, Бунин, Распутин. Из со-

временников часто обращаюсь к поэзии 

Николая Зиновьева. Уважаю творчество 

Николая Александрова – молодым реко-

мендую его книгу «Тайны счастливой 

жизни». Я вообще стою на позиции неде-

лимости русского пространства и време-

ни. Русь и православие неразделимы. Для 

меня отказ от языческого или советского 

периода равносилен ампутации.

– Что последует дальше, за сборником 
стихов и очерков, получившим «Дель-
вига»?
– Это первое серьезное издание моей по-

эзии вместе с прозаическими текстами, 

к которым приложен диск с документаль-

ным фильмом «Замороженное время». 

Мы снимали его с красноярскими режис-

серами Владимиром Васильевым и Алек-

сандром Калашниковым и оператором из 

Новосибирска Борисом Травкиным. А сей-

час я в поиске. Время от времени нужно 

новое зрение. Тема же моя единственная – 

русский человек на русской земле. Верую 

во внутреннюю силу нашего народа, но 

хочу разобраться, что случилось с его ду-

шой. На будущее смотрю без рассуждений 

и пророчеств, с засученными рукавами. Т
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Михаил Тарковский 

в рабочем кабинете.

196 памятников 
архитектуры было отреставрировано 
в Москве за последние годы
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Фабио Капелло
пообещал до 1 мая назвать расширенный список 

сборной России на ЧМ-2018

1 млрд рублей
потратит государство на реализацию 

физкультурного проекта «Готов к труду и обороне»

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Т
ак оно и вышло. Трибуны развернули 

в его честь баннер, исполнили гимн 

«Ты никогда не будешь один», а после 

матча игроки тепло общались с  пре-

данным болельщиком. Разумеется, 

«Брюгге» победил – этого не могло не 

случиться. «Теперь я невероятно счаст-

лив. Моя последняя мечта сбылась, и я от-

праздную эту победу на небесах», – сказал 

Скунбарт, увидев на табло итоговый счет 

3:0. Через день семья Лоренцо сообщила, 

что его не стало.

Еще одна новость последних дней: на 

матче «Вест Бромвича» присутствовал 

107-летний болельщик. Джек Джонс под-

держивает «дроздов» более века и помнит 

их единственный в истории титул чемпи-

она Англии – в сезоне 1919/1920. Мировой 

рекорд – и какой красивый! Кстати, Англия 

подарила нам не только самую популяр-

ную игру в мире, но и нечто большее. Здесь 

родился тот самый фанатский гимн «Ты 

никогда не будешь один». А, к примеру, бо-

лельщики «Астон Виллы» во время каждого 

домашнего матча устраивают овацию на 

19-й минуте. Таким образом они вспомина-

ют болгарского хавбека Стиляна Петрова, 

который досрочно завершил карьеру из-

за рака крови. Поклонники «Манчестер 

Юнайтед» регулярно совершают паломни-

чества на место мюнхенской трагедии, где 

в 1958 году разбился самолет с игроками их 

команды. Самая масштабная акция тоже 

числится за фанатами «красных дьяволов»: 

в 2005 году, возмутившись политикой аме-

риканских владельцев клуба, они созда-

ли альтернативный, «истинный» «МЮ» 

и нарекли его «Юнайтед оф Манчестер». 

Команда до сих пор существует, выступая 

в седьмом по рангу дивизионе националь-

ного первенства...

Горазды на памятные акции и немец-

кие любители футбола. Дружная торсида 

клуба второй бундеслиги «Унион Берлин» 

решила объединиться для просмотра ЧМ-

2014. Матчи мундиаля они наблюдали, 

рассевшись на сотнях диванов на поле 

домашнего стадиона. А в декабре, под 

Рождество, они собрались на той же арене 

и 27-тысячным хором пели рождествен-

ские песни. Также заслуживает внимания 

исключительное великодушие болельщи-

ков «Айнтрахта»: их команда вылетела 

из бундеслиги, но вместо обструкции ей 

устроили торжественный прием, чествуя 

игроков как героев. Перформанс пресле-

довал цель мотивировать коллектив на 

скорейшее возвращение в высший диви-

зион. Играть спустя рукава после такого 

футболисты просто не смогут.

А многолетние фанатские традиции 

в Италии и Испании? Любовь к футболу 

в каждой из этих стран достойна отдель-

ной статьи. Скажем только, что ненасыт-

ный интерес к игре жителей Апеннин 

и Пиреней не удовлетворяется одними 

лишь перипетиями национальных лиг. 

Устремляя взор в другие страны, они не 

обходят вниманием и Россию. Шутка ли: 

собственный испанский фан-клуб имеет 

дебютант премьер-лиги «Уфа». А в Италии 

имеется объединение личных фанатов 

полузащитника «Ростова» Александра 

Гацкана под названием G-84. Его члены 

Удивительные истории из жизни настоящих фанатов

Если уж болеть, так футболом!

планируют визиты на берега Дона, чтобы 

поболеть за Гацкана вживую...

Для нашей лиги, где большинство клу-

бов дотируется из местных бюджетов, а их 

собственная торсида как источник доходов 

даже не рассматривается, особенно поучи-

тельны истории о том, как европейские 

фанаты напрямую содержат свои любимые 

команды. Так, болельщики норвежского 

«Люна», пережившего в 2010 году процеду-

ру банкротства, решили вести финансовые 

дела клуба самостоятельно. Каждый сезон 

они собирают сумму в 500 тысяч крон и не 

только продлевают существование «Люна», 

но и помогают ему карабкаться вверх по 

лестнице национальных турниров.

А за финансы «Гамбурга» поручился 

всего один болельщик. Зато какой! Мил-

лиардер Клаус-Михаэль Кюне, входящий 

в мировой топ-100 толстосумов по версии 

Forbes, за пять лет вложил в «Гамбург» 

свыше 50 млн евро, пытаясь вывести ко-

манду в лидеры бундеслиги. Правда, пока 

у Кюне этого не получилось. Но руки он 

не опускает.

Красивые болельщицкие истории регу-

лярно дарят нам чемпионаты мира. Так, 

во время ЧМ-2014 в Бразилии на первые 

полосы мировых СМИ попал седовласый 

поклонник сборной хозяев турнира Кловис 

Фернандес. С 1990 года он не пропускает 

ни одной игры селесао, побывав за это вре-

мя в 60 странах. Домашний мундиаль, ве-

рил он, завершится триумфом Бразилии. 

На каждый матч Фернандес приходил с 

макетом Кубка мира, став своеобразным 

символом чаяний всех бразильцев. Таким 

же символом стали его слезы после полу-

финального матча, в котором желто-си-

ние подверглись унижению со стороны 

сборной Германии (1:7). Пресса растира-

жировала слова «дедушки Фернандеса», 

обращенные к немецким болельщикам: 

«Возьмите этот кубок, – сказал он, отдавая 

макет. – Вы его заслужили!»

Прославился на бразильском мундиале 

и фанат сборной Голландии Винфрид Ви-

тьес. С 2003 года он поддерживает оран-

жевых, красуясь на трибунах в генераль-

ском костюме соответствующего цвета. 

Непременный атрибут Витьеса – фуражка 

на голове. Исколесив вместе с голланд-

ской дружиной всю Бразилию, Витьес 

удостоился подарка от ее лидера Робина 

Ван Перси. После матча за «бронзу» тот 

подарил ему свою капитанскую повязку.

Чему нас учат эти истории? Футбол тре-

бует к себе внимания. Его надо ценить, 

жить им и даже идти на жертвы ради него. 

Только в этом случае вопросов по запол-

няемости стадионов не будет, а следова-

тельно, и качество самой игры возрастет. 

На каждом домашнем матче «МЮ», «Арсе-

нала», «Челси», «Тоттенхэма» и «Баварии» 

арена забита на 99%, а у «Шальке-04» – на 

все 100%. О чем можно говорить, если от-

крытую тренировку «Наполи» посещают 

25 тысяч человек? И даже на тренировку 

скромного голландского «Камбюра» из 

100-тысячного городка Леуварден прихо-

дят 6 тысяч. У нас, увы, и московские дерби 

не всегда собирают такую аудиторию... Т

Для Лоренцо Скунбарта матчи любимой команды были смыслом жизни.

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Удивительная, трогательная история 

произошла на днях в Бельгии. Смер-

тельно больной фанат футбольного 

«Брюгге» отложил эвтаназию ради 

того, чтобы присутствовать на ста-

дионе. В последний раз... 41-летний 

Лоренцо Скунбарт отчаялся бороться 

с тяжелой формой ракового заболе-

вания, которым страдал 20 лет. Сде-

лав 37 операций, он принял решение 

о добровольном уходе из жизни. Но 

прежде захотел проститься с лю-

бимым клубом: «Это мое последнее 

желание. Прежде чем я умру, хочу 

увидеть, как моя команда выиграет 

еще один матч».

ВИП-БОЛЕЛЬЩИКИ

ЦСКА Сергей Иванов 

Игорь Сечин

«Динамо» Николай Патрушев 

Рашид Нургалиев 

Сергей Степашин 

Валерий Шанцев

«Спартак» Сергей Лавров 

Александр Жуков 

Сергей Шойгу 

Юрий Лужков

«Локомотив» Геннадий Зюганов

«Зенит» Дмитрий Медведев 

Валентина Матвиенко 

Алексей Миллер 

Сергей Миронов

«Терек» Рамзан Кадыров

Михаил Боярский 
актер театра и кино, болельщик 

«Зенита»

– Идти на жертвы ради футбола? Пред-
почитаю, чтобы жертвовали собой фут-
болисты, а не болельщики. Тенденция с 
неуклонным снижением посещаемости 
чемпионата России неприятна. Чувству-
ется, что есть определенное пресыщение 
нынешним видом турнира – то есть фут-
болом, который целиком держится на 
государственных деньгах. Чтобы что-то 
изменилось, необходимо, чтобы россий-
ский футбол стал хорошим бизнесом. Ве-
рю, что рано или поздно это произойдет. 
Но в целом у нас страна не футбольная. 
Не наше это...
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Уникальный юбилейный автопробег 
стартовал 7 марта в Москве. Он по-
священ сразу трем значимым датам 
российской истории – 70-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне, 110-летию профсоюзного 
движения в России и 25-летию со 
дня образования ФНПР.

Ранним субботним утром слу-
чайные прохожие могли стать сви-
детелями интересной акции на Ма-
нежной площади столицы. К старту 
готовилась колонна внедорожников 
с флагами и яркими наклейками на 
бортах. На машинах можно было про-
читать девизы: «Бороться и побеж-
дать!», «За достойный труд без войн 
и санкций!», «Росту цен – удвоение 
зарплаты!». Во главе 
колонны – историче-
ский ретроавтомобиль 
«Победа» 1950 года 
выпуска. После воз-
ложения цветов к Мо-
гиле Неизвестного 
Солдата за руль авто 
садится председатель 
ФНПР Михаил Шма-
ков, рядом с ним – за-
меститель председа-
теля Государственной 
думы РФ Андрей Исаев. Из окна под-
нимается флаг России, трижды гудит 
клаксон «Победы», ревут моторы – 
и колонна стартует.

Так начался юбилейный авто-
пробег ФНПР. В пути его участники 
проведут около месяца. За это время 
они преодолеют почти 14 тысяч кило-
метров. Маршрут пройдет по террито-
рии 40 российских регионов – через 
Прохоровку Белгородской области 
и героический Севастополь, по Кав-
казу и Поволжью, через Уральские 
горы, тайгу. Завершится автопробег в 
Магадане.

В каждом городе состоятся митин-
ги памяти, активисты профсоюзов 
встретятся с ветеранами, посетят 
воинские мемориалы и музеи боевой 

славы. Будут работать передвижные 
пункты ФНПР с консультацией по тру-
довым вопросам.

«Эта акция призвана прежде всего 
показать всей стране, что профсо-
юзы свято чтят память защитников 
нашей Родины и выступают против 
провокаторов и разжигателей новой 
войны! – заявил председатель ФНПР 
Михаил Шмаков. – И, конечно, наша 
задача – показать, что профсоюзное 
движение на второй сотне лет своей 
деятельности твердо стоит на пози-
ции защиты интересов трудящихся, 
сохранения их рабочих мест, повыше-
ния заработной платы, создания без-
опасных условий труда, роста пенсий, 
сохранения социальных гарантий. 

Мы защищаем права работников на 
человеческое достоинство и на соз-
дание более справедливого социаль-
ного климата в нашем обществе».

Автомобиль «Победа» во главе 
колонны, кстати, принадлежит лично 
лидеру профсоюзов. По замыслу ле-
гендарная машина должна символи-
зировать народное единство, напоми-
нать молодежи о трудовых и военных 
свершениях старшего поколения.

Не исключено, что автопробег по-
зволит ударить и по одной из вечных 
проблем – бездорожью. Профсоюзы 
надеются, что акция подстегнет за-
вершение строительства современ-
ной трассы Якутск – Магадан. Т

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

ХРОНИКИ

Профсоюзы отправились 
в автопробег

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса пред-

ложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 
№ 02/2015/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка расходных материалов (картриджи) 
для офисной техники для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 
117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию 
о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, 
с 13 марта 2015 г. в рабочие дни с 10.00 до 17.00 часов. Документация о запросе пред-
ложений предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и 
при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 
12.00 часов 20 марта 2015 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 
15.00 часов 20 марта 2015 г.

Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич, телефон: +7 (495) 411-87-29, электронная 
почта: E.Yakobchuk@gazprom-international.com.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 
отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 
не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»
Объявляет о продлении срока следующих тендеров

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 29/15-EDG

на поставку автономного аппаратурно-программного комплекса для исследования
наклонно-направленных и горизонтальных скважин в количестве 1 комплекта

(согласно тех. заданию).

Тендер № 33/15-EDG

на поставку учебно-лабораторного оборудования для оснащения 
Филиала РГУ нефти и газа им. И.М. Губкина в г. Ташкенте

(согласно тех. заданию).

Тендер № 46/15-TUG

на поставку лебедки для буровой установки IRI/IDECO в количестве 1 штуки
(согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендера сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 66/15-EDG

на поставку научно-аналитических приборов и оборудования 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 67/15-HIMT

на поставку фронтальных погрузчиков в количестве 2 единиц 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 68/15-HIMT

на поставку самоходного сварочного оборудования в количестве 1 единицы
(согласно тех. заданию).

Тендер № 69/15-HIMT

на поставку лаборатории комплексной геофизической, 
совмещенной с каротажным подъемником на 7000 метров 

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам – 13 апреля 2015 г.

до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа

АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1913-OD) на право заключения договора на выполнение работ по 

устранению замечаний по молниеотводам на НПС «Кропоткинская» 

Западный регион.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

107-летний Джек Джонс поддерживает любимый «Вест Бромвич» более века.

Самый колоритный болельщик сборной Голландии Винфрид Витьес.
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Вредно наедаться на ночь
У немцев с горячим питанием обстояло по-

проще. По части питательности вроде по-

рядок: 3600 ккал в тылу и 4500 – на фронте. 

Однако утром на завтрак даже в окопах 

выдавали только хлеб и кофе. Весь осталь-

ной паек солдаты получали вечером, с на-

ступлением темноты. Мясной суп, 1,5 кг 

картофеля, 140 г мяса, овощи, макароны 

или каша. А сухой паек содержал 750 г 

хлеба, 120 г колбасы, 80 г масла и 200 г 

джема. Иногда давали дополнительно 

яйца, шоколад и фрукты.

Однако у такой системы питания был 

серьезный изъян. С таким калорийным 

меню, да еще нередко лишенным супов, 

да с одноразовым питанием, справлял-

ся не каждый желудок. Поэтому среди 

немецких солдат одними из самых рас-

пространенных были связанные с этим 

заболевания – гастрит, несварение и за-

поры. В армии даже появились целые 

запасные батальоны, куда отправляли 

солдат с обострением желудочных забо-

леваний. А в 1942 году «желудочников» 

свели в 165-ю пехотную дивизию, расквар-

тированную во Франции.

По набору продуктов немецкий паек 

был более разнообразным и включал в себя 

колбасы, сыр, молоко, какао, сливочное 

масло. А еще одним из примечательных 

отличий от советской системы было от-

сутствие командирских рационов – все, от 

рядового до полковника, обеспечивались 

по одним нормам.

Батончик должен 
быть невкусным
Янки первыми отказались от приготов-

ления пищи и путаных ежедневных ра-

ционов вроде «20 г риса, 75 г мяса и 2 г 

соли». Все питание солдата на фронте 

осуществлялось в виде стандартных на-

боров. В паек входили три жестяные банки 

с консервами и три упаковки галет, а так-

же таблетки для обеззараживания воды, 

спички, туалетная бумага, жевательная 

резинка и консервный нож.

Для разнообразия существовало шесть 

разновидностей меню, и солдаты часто ме-

нялись между собой консервными банками. 

Такой подход сильно упростил снабжение 

армии питанием. Можно вспомнить, что 

за первые три недели операции по высад-

ке союзников в Нормандии на берег было 

доставлено 60 млн ежедневных рационов.

Еще в 1935 году полковник Логан зака-

зал фирме Hershey шоколадные батончи-

ки для армии США, которые потом так и 

стали называть «батончиками Логана». 

Перед производителями заказчик поста-

вил четыре условия: небольшой вес, высо-

кая энергетическая ценность, шоколад не 

должен таять при высоких температурах, 

а еще продукт не должен быть вкусным, не 

привлекательнее холодного вареного кар-

тофеля (последнее требование истекало из 

пожелания, чтобы солдаты ели это только 

при необходимости). В результате полу-

чились 350-граммовые батончики, в со-

ставе которых был шоколад, сухое молоко, 

сахар, овсяная мука, кокосовый жир. Три 

таких батончика приравнивались к НЗ на 

день, содержали 1800 ккал и не таяли при 

50-градусной жаре. Сухой паек приходи-

лось растапливать в горячей воде или долго 

жевать всухомятку. Батончик получился 

таким горьким и невкусным, что солдаты 

его прозвали «секретным оружием Гитле-

ра». Они батончик не жаловали и старались 

от него избавляться, выменивая у местных 

жителей на что-то более съедобное.

Невкусно, зато какой бизнес! За вре-

мя войны для американской армии было 

произведено больше 3 млрд пайков. Если 

в 1939 году завод Hershey производил 

700 тысяч порций в неделю, то через пять 

лет мощности выросли до 24 млн ежене-

дельно. Батончик входил в рацион солдат 

во время войн в Корее и Вьетнаме и даже 

побывал в космосе на космическом кораб-

ле «Аполлон-15» в 1971 году... Т

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220
10225

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе 

(с учетом доставки) можно 
узнать в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ

«ПРЕССА РОССИИ»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10265
32068

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

ИЛЬЯ КУДРЯШОВ
ИСТОРИК

П
осле Первой мировой войны важ-

ность продовольственного снабже-

ния армий уже не вызывала сомне-

ний. Все поняли: солдатские пайки 

должны были быть компактными 

и сытными. Но дьявол, как известно, кро-

ется в деталях... В Красной армии паек по 

калорийности уступал пайку русского 

солдата Первой мировой (там было 400 г 

мяса в день!), зато стал куда разнообраз-

нее. В рационе появилось больше овощей, 

круп и рыбы. Усиленное питание полага-

лось подводникам и летчикам. В тыловых 

гарнизонах паек был скромнее, но и он 

обеспечивал 3000–3600 ккал в день. На-

чальствующему составу полагался доп-

паек – по 40 г масла, 20 г печенья, 50 г 

рыбных консервов и сигареты.

Для сравнения: в Германии еще до 

вой ны были введены карточки, по кото-

рым рабочие оборонных предприятий 

получали продуктов на 4600 ккал в день. 

А на оккупированных территориях сред-

нее потребление в 1943–1944 годах состав-

ляло во Франции – 1080, в Бельгии – 1320, 

а в Польше – всего 855 ккал.

По чарочке, по нашей, 
фронтовой...
Конечно, нормы снабжения – понятие 

условное. Продукты могут выдаваться 

на несколько дней, а съедаться в два при-

сеста. У солдата имелся НЗ. Курящим 

красноармейцам выдавали табак, бума-

гу и спички, а некурящие на второй год 

войны стали получать взамен две плитки 

шоколада или 300 г конфет в месяц. Ну и, 

конечно, знаменитые 100 г водки в день 

(водку на Кавказском фронте заменяли 

стаканом вина). При этом положено было 

наливать солдатам не для храбрости пе-

ред атакой, а, наоборот, после боя, как 

антидепрессант (у союзников для этой 

цели служила жевательная резинка). Но 

на фронте выходило по-всякому: и перед 

боем водку давали, и после, и, случалось, 

вместо еды...

В 1941-м с питанием в Красной армии 

бывали серьезные проблемы из-за нераз-

берихи в тылах, всегда сопровождающей 

отступление. Когда же фронт установился 

более прочный, то и снабжение налади-

лось. С 1942 года в армию стала поступать 

тушенка, которую специально для Крас-

ной армии по советским гостам начали 

производить в США, а также консерви-

рованная колбаса фирмы SPAM (кстати, 

отсюда пошло и слово «спам», означаю-

щее нежелательную почту, – колбасная 

фирма первой применила такой способ 

рекламы в 1960-е годы). Всего за время 

войны американцы нам поставили больше 

2 млрд банок мясных консервов, получив-

ших в народе добродушно-едкое название 

«второй фронт».

В окопах по нормам красноармейцев 

положено было обеспечить горячим пита-

нием дважды в день. Как правило, перед 

рассветом и после заката, когда можно 

с меньшим риском подогнать полевые 

кухни к переднему краю.

Рай на фронте – это когда тебя днем не убили, а к вечеру кашу в окопы привезли

Тушенка по ГОСТу и спам 
от дяди Сэма

И тут входит с яблоком 

Дима Шеваров...

Сытый солдат лучше 

воюет. Это прекрасно 

понимали и в советской 

(1), и в немецкой (2), 

и в американской (3) 

армиях.

«Двенадцать поэтов 1812 года» – так на-

зывается новая книга нашего давнего 

коллеги, прекрасного, тонкого журнали-

ста и летописца Дмитрия Шеварова, вы-

шедшая в популярной молодогвардей-

ской серии ЖЗЛ. Герои ее – участники 

Отечественной войны 1812 года Сергей 

Марин, Василий Жуковский, Петр Вязем-

ский, Андрей Кайсаров, Денис Давыдов, 

Александр Кутайсов, Иван Петин, Алек-

сандр Воейков, Константин Батюшков, 

Федор Глинка, Сергей Тучков, Алексей 

Бахметев. Некоторые имена на слуху, 

о других давно забыли.

Говорят, время все расставляет на свои места, 
забыли – значит, не очень-то были нужны. Кто, 
к примеру, сейчас знает Игнатия Потапенко? 
Модного и плодовитого писателя времен Чехова. 
Бунин в воспоминаниях воспроизводит чехов-
ские слова: «Понимаете, поднимаюсь я как-то 
по главной лестнице московскаго Благородна-
го Собранія, а у зеркала, спиной ко мне, стоит 
Южин-Сумбатов, держит за пуговицу Потапенко 
и настойчиво, даже сквозь зубы, говорит ему: 
«Да пойми же ты, что ты теперь первый, первый 
писатель в России!» И вдруг видит в зеркале 
меня, краснеет и скороговоркой прибавляет, 
указывая на меня через плечо: «И он...» Хотя 
сам Чехов был уверен, что читать его будут еще 
каких-нибудь лет семь, а время вон как распоря-
дилось.

Дмитрий Шеваров насчет «нужны – не нуж-
ны» имеет определенное мнение, но его книга 
не об этом. «Это «собранье пестрых глав», в ко-
торых я стремился хоть на несколько мгновений 
воссоздать для читателя атмосферу Двенадца-
того года, – пишет он в предисловии. – Мне хо-
телось, чтобы эта книга была не о литературных 
отношениях, а о дружбе и дружестве. О том, что 
раньше называли «дружескими узами...» По 
сути, Дима снова и снова выводит закон взаим-
ного тяготения.

А я вспомнила рецензию Димы на мою книгу 
«Утренние слова». Тогда один мой коллега ска-
зал: «Вот они, писатели-то... Вроде бы рецензия, 
но и себя не забудут...» А Дима написал пару 
колоритных абзацев про то, как проходил прак-
тику в моей родной Уфе, ходил по тем же улицам, 
мимо Аксаковского дома, как однажды бежал за 
автобусом в одних носках. Это было трогательно. 
Даже не сама картинка с парнишкой, бегущим 
за автобусом, а то, что человек ассоциирует себя 
с тем, что и тебе дорого. Удостоверяет: мы с то-
бой одной крови.

Написал же Довлатов в автобиографии про 
то, как к его маме с коляской, в которой сидел 

он, карапуз Сережа, подо-
шел странный, растерян-
ный человек и попросил 
разрешения... ущипнуть 
малыша. И что это был 
Андрей Платонов, у кото-
рого в этот день чемодан 
с рукописью украли... Это 
тоже было в моей Уфе, что 
мне при прочтении особо 
засело в голову. Так что из 
той Диминой рецензии я 
запомнила про пробежку 
в носках, а остальные 

ласковые слова испарились. Интересно, Дима 
запоминает ласковые слова рецензий, уже в 
изобилии посыпавшиеся на него с выходом 
книги? Думаю, да. Он другой. Мягкий, живущий 
в категориях иного времени. В его лексиконе 
нет крепких выражений, ранящих слов, на-
ступательной интонации. У него и дочери-то не 
Ася, а Асенька, не Вера, а Верушка...

Мы с ним одновременно пришли в «Комсо-
молку». Запомнилось, как в самый первый день 
сидели на бордюре возле редакции и очень 
серьезно о чем-то говорили. Почему-то не «на 
этаже», а на вольном воздухе. А жили все на-
бранные на тот момент собкоры в гостинице 
«Юность» на Спортивной. Я в какой-то из дней 
не смогла разогнуться: просквозило спину. 
Так это было некстати – лежать в одиночестве 
в гостинице, когда, конечно же, надо быть в 
редакции, на виду, рыть землю. Все за этим с 
утра и упорхнули: быть и рыть. И тут на пороге 
явился Дима. «Ну как ты? Ой, беда, беда...» – с 
интонацией моей бабушки выдохнул он. Потоп-
тался, протянул яблоко, поправил очки: «Давай 
поправляйся».

Вот ведь повадки-то писательские – все тянет 
о своих узелках памяти рассказать. Но мне ка-
жется, это о Диме – стеснительном, деликатном, 
чуждом соблазна писать о личностях громких. 
У него в душе звучит тихая мелодия. И слова, 
и сюжеты подбираются ей под стать. Светлые, те-
плые, свежие. Осмелюсь сказать, утренние. Т

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

СВИДЕТЕЛЬСТВА

2 млрд 
банок американских 
мясных консервов, 
поставленных для нужд 
Красной армии, получили 
в народе добродушно-
едкое название 
«второй фронт»

•70 ЛЕТ ПОБЕДЫ•

Сытый солдат лучше воюет. К началу 

Второй мировой войны эта истина 

была известна всем. Даже генералы 

осознали, что суп и каша из горяче-

го котла для исхода боя важны не 

меньше, чем патроны и снаряды. Вот 

и сегодня, накануне 70-летия со дня 

нашей Победы, пора бы вникнуть в 

такие «мелочи», как солдатский паек. 

Тем более что в сознании обывате-

ля засели не вполне справедливые 

штампы. Про то, что наши солдаты 

голодали, у немцев в этом вопросе 

царил сплошной орднунг, а союзники 

вообще ни в чем себе не отказыва-

ли – например, в разгар операции 

«Оверлорд» вместе с танками выгру-

жали на нормандский берег аппара-

ты по производству мороженого... 

Насколько эти стереотипы близки к 

истине?
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Алексей Чадов, один из самых популярных отечественных 
актеров, сыграл роль молодого московского националиста 

в новом фильме «Ч/Б», который на следующей неделе 
выходит на экраны. По жанру это комедия, но можно ли 

шутить на тему межнациональных отношений, которые 
стали катализатором стольких конфликтов на постсоветском 

пространстве? Об этом беседа «Труда» с артистом

Национальные дрожжи
Нарты и конверты 
вместо погонов

Министерство труда и соци-
альной защиты подготовило 
проект нового приказа об 
альтернативной гражданской 
службе для молодежи. В этом 
году призывникам, которые 
не пожелают брать в руки ору-
жие, в военкоматах предложат 
на выбор 126 профессий. 
С распростертыми объятиями 
их ждут в сельскохозяйствен-
ном секторе, где среди прочих 
имеются вакансии северных 
оленеводов, рыбаков и трак-
тористов. Возрос интерес 
и к специалистам в сфере ави-
ации, где очень нужны авиаме-
ханики по приборам и электро-
оборудованию, инженеры 
по эксплуатации воздушных 
судов. Во вновь обретенном 
Крыму тоже ждут желающих 
потрудиться призывников: там 
идет набор сотрудников в Бах-
чисарайское лесное хозяйство 
и Центр соц опеки. А самым 
востребованным местом сре-
ди вакансий для альтернатив-
ного служения остается «Почта 
России».

Без смартфона 
не вспомню

Канадские ученые из Уни-
верситета Ватерлоо в Он-
тарио пришли к выводу, что 
регулярное пользование 
смартфоном делает человека 
менее сообразительным, осо-
бенно в решении логических 
задач. В ходе исследования 
660 участникам предлагалось 
заполнить анкеты, вопросы 
которых касались когнитивных 
навыков и способностей. Вы-
яснилось, что у людей, которые 
часто сидят в своих умных теле-
фонах, хуже развита память 
и логическое мышление. Зато 
они быстро находят любую 
информацию через интернет. 
Причем часто это факты, ко-
торые пользователям были 
известны, но они ленились 
покопаться у себя в голове 
и вспомнить нужную инфор-
мацию.

Хвостатая жертва 
фастфуда

Благодаря заботе новой хо-
зяйки кобель таксы по кличке 
Деннис быстро избавился 
от многих болезней, похудел 
на 20 килограммов и продлил 
себе жизнь. Ранее пес про-
живал у американца, который 
кормил питомца исключитель-
но фастфудом – гамбургерами 
и пиццей. У новой хозяйки 
Брук Бертон собаке пришлось 
привыкать к сухому корму 
и продолжительным про-
гулкам на улице. За два года 
пес вернулся к нормальному 
для этой породы весу, однако 
столк нулся с новой напа-

стью: при передвижении он 
спотыкался о шкуру, которая 
стала великовата для нового, 
стройного тела. Ветеринарам 
пришлось сделать несколько 
хирургических операций, по-
сле чего Деннис набрал пре-
красную форму и, вспомнив 
охотничьи инстинкты, стал 
с радостью гоняться за бел-
ками.

Чего им хочется 
под землей

Сайт Московского метрополи-
тена для подключения к Wi-Fi 
в подземке весной будет 
значительно обновлен. Как 
показали опросы пользовате-
лей, большинство пассажиров 
непременно хотят видеть на 
стартовой странице гороскоп, 
а также светские новости и но-
вости моды. Кроме того, на об-
новленном сайте можно будет 
найти различную информацию 
про Москву, а также удобную 
навигацию по городу, включа-
ющую в себя кафе, рестораны, 
театры и музеи и зоопарки.  

•ТРУДЫ•

Откуда любимый миллионами бард, 

автор песен, так скрасивших нам 

жизнь («С добрым утром, любимая», 

«Крепитесь, люди, скоро лето», 

«Как здорово...»), черпает свой опти-

мизм, не убиваемый даже в нынеш-

нее, далекое от романтики время? 

Как чувствует себя авторская песня 

в век торжествующей попсы? Об этом 

наш разговор с поющим поэтом.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Н
овый альбом не рождается на пу-
стом месте – что-то этому должно 
предшествовать.
– Предшествовала просто жизнь. Аль-

бом сложился из песен, написанных 

за последние четыре года. Никакой опре-

деляющей темы у него нет. И, наверное, 

это даже хорошо. Альбом, конечно, можно 

выстроить под какую-нибудь «концепцию», 

но жизнь-то так не выстроишь. На вопрос о 

том, из чего появляются стихи, ответ давно 

уже дан. К песням это тоже относится.

– Песня, давшая название альбому, по-
священа Федору Конюхову. Между тем 
в России многие считают его этаким 
экстравагантным чудаком...
– Этот человек потрясает меня невообра-

зимой мужской выдержкой и терпением. 

Вот так вот взял русский мужик и пере-

сек на веслах сначала Атлантику, а за-

тем и Тихий океан. Покорил оба полюса 

и высочайшие вершины всех частей света. 

И ведь не за счет какой-то там уникальной 

физической силы! И не с жира бесится. 

Это подвиг духа человеческого. Все ви-

дел. Все уже, кажется, преодолел, можно 

было бы и успокоиться, на лаврах, так 

сказать, почивать. Так нет! Теперь Фе-

дор Филиппович собирается Землю 

на воздушном шаре облететь. Я было 

подумал: ну наконец-то Конюхов 

поднимется в синее небо и спокой-

но полетит вокруг Земли без особых 

приключений – просто красиво и 

романтично. А он, как оказалось, 

собирается подняться на высоту 

10 тысяч метров, туда, где атмос-

фера разрежена, холод жуткий 

и воздушные потоки несутся с 

огромной скоростью. Так что 

никакая это не романтика, а 

очередное испытание силы 

духа.

– Но это явно не подхо-
дит под определение 
«его пример – другим 
наука». Признаемся 
честно: каждому из 
нас, простых землян, 
и сотой доли коню-
ховских приключе-
ний было бы много.
– В том-то и дело. 

Именно поэтому 

он и вызывает у 

меня такое восхи-

Олег Митяев требует улыбок
«Просыпаясь, улыбаться» – так называется новый альбом, который автор представит публике 
в Московском доме музыки 16 марта

– Еще одна песня посвящена Эльдару 
Рязанову. Тоже, вероятно, не случайно?
– Это был подарок к его 85-летию – мы 

с Эльдаром Александровичем дружим 

много лет. Это удивительный человек, 

снимающий удивительное кино. Его 

фильмы помогают понять, каким был 

обычный советский человек. Вообще по-

нять ту эпоху тем, кто ее не застал.

– А от них, не заставших, нередко при-
ходится слышать, что советское кино, 
и для Рязанова исключения не делают, 
безнадежно устарело и никакой цен-
ности для «грядущих поколений» то 
искусство уже не имеет.
– Я, к счастью, такой ереси не слышал. Сам 

же никогда не делю искусство на совре-

менное и несовременное. Это либо искус-

ство, либо не искусство. А ценность того 

или иного произведения определяет толь-

ко время. Мне нравится разное кино. Все 

самое интересное, что выходит на экра-

ны, стараюсь посмотреть. Конечно, как 

правило, не дома на диване, а в дороге на 

каком-нибудь гаджете, благо езжу много.

– Значит, и «Левиафана» видели?
– Видел.

– И как?
– Этот фильм не вызвал у меня ни востор-

гов, ни разочарований. Четкая фотография 

нашей жизни. Никакого особого урона на-

циональному престижу страны я там не 

разглядел. Почему художественное произ-

ведение непременно нужно рассматривать 

как политический манифест художника? 

Почему просто не ограничиться признани-

ем того факта, что люди разные и то, что 

нравится одним, не нравится другим и 

каждый имеет право на соб-

ственную точку зрения? Для 

меня самого удивительно, 

что этот фильм так суще-

ственно расколол обще-

ство, которое, увы, и так 

не слишком единодушно 

сегодня. Ну не тот повод 

так спорить до хрипоты, 

честное слово.

– До апреля рукой по-
дать, а афиш фестива-
ля «Крепитесь, люди!» 
что-то не видно.
– Не видно, потому что 

фестиваля не будет. 

Подготовка такого 

проекта требует боль-

шой организацион-

ной работы. Мне одно-

му ее не осилить, мое 

дело – писать песни. А 

чиновникам от куль-

туры наш фестиваль 

оказался не нужен. Ми-

нистерство отказало в 

помощи, мотивируя тем, 

что все средства брошены 

на мероприятия Года лите-

ратуры. Господин Мединский 

мне так и сказал: вам дашь денег, 

другие начнут просить. И это самое кор-

ректное, что я от него услышал в адрес 

нашего фестиваля в частности и автор-

ской песни вообще. Наверное, и вправду 

денег в казне нет на такие мероприятия, 

ведь помощи не получил и Грушинский 

фестиваль, который существует более 40 

лет. Чтобы его провести в прошлом году, 

Самарская область взяла все расходы на 

себя. Понимаю: на дворе не самые легкие 

времена.

– Значит, дежурство по апрелю отме-
няется?
– Ну почему же... Каждый сам себя назна-

чает дежурным. Не в первый раз. Если бы 

люди, особенно молодые, вместо концер-

тов Олега Митяева со товарищи бежали бы 

на литературные вечера и музыкально-

поэтические композиции в исполнении 

наших ведущих артистов, я был бы только 

счастлив. Но ведь не бегут. Публики пони-

мающей, любящей и знающей цену клас-

сической литературе и высокой поэзии 

становится все меньше. Когда мы затевали 

фестиваль, нам хотелось заложить тради-

цию, которая работала бы на повышение 

уровня воспитания и образования. Мы 

не рассчитывали на то, что после фести-

валя толпы молодых слушателей рванут 

в библиотеки – перечитывать Пушкина, 

Цветаеву и Пастернака. Нам просто хоте-

лось хоть чуть-чуть вспомнить поэзию.

– Вряд ли в нынешней ситуации госу-
дарство сможет всерьез вкладываться 
в культуру.
– В том-то и дело, что культура и образо-

вание у нас всегда финансировались по 

остаточному принципу, и как скоро этот 

принцип будет нарушен, преодолен, не из-

вестно. Хотелось бы, чтобы побыстрее. Мы 

пребываем в поисках национальной идеи, 

а она – на поверхности. Культура, воспита-

ние и образование, поставленные во главу 

угла, – вот, с моей точки зрения, самая про-

дуктивная национальная идея. Если бы го-

сударство это поняло 25 лет назад, сегодня 

страна была бы во многом иной. И не надо 

отговариваться тем, что, мол, сейчас не до 

этого. До этого не было никогда!

– Просыпаясь, улыбаться получается 
далеко не у каждого. Откроете рецепт 
оптимизма?
– Рецепта универсального, подходящего 

всем, нет и быть не может. Каждый должен 

найти его для себя сам. Я, честно говоря, 

не думал, как будет восприниматься это 

название. Может, стоило прибавить «хо-

телось бы!». Мелким шрифтом внизу... Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

176 камер видеонаблюдения 
установлено на новой станции «Тропарево» 

Сокольнической линии столичного метро

Акция «Ночь в театре»
пройдет на столичных сценах 26 марта и будет посвящена 

70-летию Победы

Культура, 
воспитание и 
образование – вот 
самая продуктивная 
национальная идея. 
Если бы государство 
это поняло 25 лет 
назад, сегодня 
страна была 
бы иной

1781

Английский астроном Вильям Гер-
шель с помощью собственноручно 
изготовленного телескопа открыл 
седьмую планету Солнечной систе-
мы – Уран.

1807

Скончался Николай Петрович Реза-
нов, дипломат, торговец, инициатор 
первой русской кругосветной экспе-
диции Крузенштерна и Лисянского. 
Благодаря спектаклю «Ленкома» 
по рок-опере Алексея Рыбникова 
на слова Андрея Вознесенского 
«Юнона» и «Авось» известность при-
обрела романтическая история его 
последней любви.

1839

Издан указ о порядке исчисления 
верст по всем дорогам Российской 
империи. Начальным пунктом ис-
числения принято Адмиралтейство 
в российской столице.

1842

Скончался Генри Шрапнель, англий-
ский генерал, придумавший артил-

лерийский снаряд с картечными 
пулями.

1881

Народоволец Гриневицкий смер-
тельно ранил императора Алексан-
дра II.

1891

Родился Николай Конрад, академик-
востоковед, редактор «Большого 
японо-русского словаря».

1913

Родился Сергей Михалков, детский 
поэт, автор текстов гимна СССР 
и России. Лауреат Ленинской, трех 
Сталинских и Государственной пре-
мий СССР, Герой Соцтруда.

1915

Скончался Сергей Витте, граф, 
министр финансов. При Витте 
была введена винная монополия, 
проведена денежная реформа, 
сделавшая рубль самой твердой ва-
лютой мира, в основном построена 
Великая Сибирская железнодорож-
ная магистраль. Он также был раз-

работчиком основных положений 
столыпинской аграрной реформы 
и автором Манифеста 17 октября 
1905 года.

1922

Родился Давид Кугультинов, на-
родный поэт Калмыкии. Студен-
том пединститута ушел на фронт. 
В 1944-м отозван с передовой за 
принадлежность к своему народу, 
депортированному в Сибирь. В 
Норильлаге на каторжных работах 
отбыл 11 лет.

1928

Скончался Франц Рубо, художник-
панорамист («Оборона Севастопо-
ля», «Бородинская битва»).

1930

Американский астроном Клод Томбо 
объявил об открытии им девятой 
планеты Солнечной системы – Плу-
тона.

1938

Завершился процесс по делу об 
«Антисоветском правотроцкистском 

блоке». Бухарин, Рыков и еще 15 че-
ловек были приговорены к казни. 
Впоследствии все, кроме Генриха 
Ягоды, реабилитированы.

1950

На горьковском судостроительном 
заводе «Красное Сормово» зало-
жена первая дизельная подводная 
лодка проекта 613 (конструктор – 
В.Н. Перегудов), с которой началось 
строительство подлодок второго 
поколения. По тому времени самая 
глубоководная (до 200 метров), 
могла находиться под водой до 
10 дней, с небывалой дальностью 
хода – 9 тысяч километров. Впер-
вые в мире корпус подлодки стали 
покрывать резиной, за счет чего она 
стала самой бесшумной.

1964

Суд над Иосифом Бродским в ле-
нинградском клубе ремонтно-стро-
ительного управления. За туне-
ядство поэта, будущего лауреата 
Нобелевской премии приговорили 
к 5-летней ссылке «с применением 
обязательного труда».

1974

В Париже открыт аэропорт имени 
Шарля де Голля.

1988

В «Советской России» опубликовано 
письмо Нины Андреевой «Не могу 
поступаться принципами», ставшее 
антиперестроечным манифестом.

1998

На втором энергоблоке Ленинград-
ской АЭС произошла аварийная 
остановка из-за утечки в системе 
охлаждения. Официальная инфор-
мация об инциденте была передана 
через неделю.

КАЛЕНДАРЬ: 13 МАРТА

щение. Не всем дано быть покорителями. 

Он пожелал мне как-то достичь своего по-

люса, а для меня вот это неудержимое же-

лание таких, как он, достигать чего-то на 

пределе всех сил не свойственно. Мне бли-

же спокойное течение жизни, неспешное 

постижение ее закономерностей. Но когда 

жизнь ставит человека перед сложной, на 

первый взгляд, неразрешимой задачей, 

пример Конюхова – лучшее доказатель-

ство того, что недостижимых целей в мире 

не так уж много.

в 1978 году
Олег Митяев впервые исполнил свою 
песню полюбившееся миллионам 
«Как здорово, что все мы здесь сегодня 
собрались» с которой он стал Лауреатом 
Ильменского фестиваля

ФОТО PERSONASTARS

ссссстссссс

ого метро
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